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Es la frase más conocida 
de toda la historia navide-
ña, pero en realidad no 
tiene que ver con el recha-
zo del posadero ni con el 
pesebre de madera entre 
el buey y el asno, sino que 
se trata de un detalle de 
gran significado en la his-
toria de la salvación, que 
señala la razón por qué el 
Pan de vida tuvo que na-
cer bajo estas circunstan-
cias en Belén. 

No había lugar  

para ellos en el mesón

מלא
LLENO



Ciertamente tuvimos en este año algo único: un año 
donde la humanidad vio cómo sus temores más pro-
fundos salieron a la superficie. Estos doce meses han 

marcado un “punto de inflexión” en la historia del ser hu-
mano en este planeta. Hemos visto cómo el temor a la 
muerte y la incertidumbre del futuro son capaces de detener 
todo, y generar sosobra y pánico en los corazones de pue-
blos y naciones. Vemos con preocupación cómo muchos 
cristianos han sido víctimas de esta crisis de creencias y va-
lores, y que, diciéndolo en una manera cruda y directa, ma-
nifiestan un desconocimiento parcial o total del Señor y su 
carácter. Vemos que muchos “creyentes” no creen realmen-
te en Dios, en su poder y soberanía, en su carácter y propó-
sitos, y este desconocimiento desemboca en falta de fe. 

Este ejemplar de nuestra revista marca el final de este 
año tan tumoltuoso con esperanza; sí, leyó bien: CON ES-

PERANZA en un Dios bueno y maravilloso, que cuida de su 
pueblo a cada paso del camino. Con esta confianza y certe-
za, queremos animarle a que intencionalmente usted y los 
suyos se propongan para este nuevo año, adquirir el hábito 
de leer y meditar en la Palabra de Dios, leyendo la Biblia de 
manera regular y ordenada, pero también, utilizando un LI-
BRO DE LECTURAS DEVOCIONALES. Nos sentimos agradeci-
dos al Señor ya que contamos con cinco libros de este tipo 
en nuestro catálogo, con dos tamaños diferentes para ma-
yor comodidad. Le queremos rogar que no subestime el 
gran beneficio de leer la Biblia al mismo tiempo que lo 
acompaña de uno de estos edificantes títulos. Estamos se-
guros que su vida espiritual se beneficiará grandemente al 
conocer y meditar más acerca de la Palabra de Dios. Por fa-
vor, lea Josué 4:21-24.



Queridos amigos, la formación motiva-
cional, los ejercicios correspondientes, los 
lemas y los estímulos son el gran tema de 
nuestro tiempo. Los talleres de motivación 
están muy concurridos, los formadores moti-
vacionales están en auge y sus libros son éxi-
tos de ventas. Ya sea en los negocios, en el 
deporte o en el ámbito personal, a las perso-
nas se les exige todo, se les quiere exprimir 
hasta el último gramo de fuerza. El lema es: 
“¡Tú puedes, cree en ti, eres mejor de lo que 
crees, puedes ser lo que quieras, solo tienes 
que sacarlo de tu interior, despertarlo en ti, 
pensar en positivo!”. Muchos se dejan llevar 
y flotan en las nubes en esos momentos, pe-
ro el desplome no tarda en llegar. Intentan 
centrarse en lo positivo y no lo encuentran.  

La verdad es que no puedes aguantar las 
exigencias, no eres tan fuerte como te pin-
tan. Eres humano, con todas tus debilidades 
y fluctuaciones emocionales. La vida cotidia-
na te exige demasiado, la tensión constante 
se hace insoportable, la presión desde afuera 
es demasiado fuerte y lo que pretendes ser 
es una gran mentira. En lugar de construirte 
a ti mismo, una parte de ti se desmorona 
después de otra. No quieres admitirlo, lo pa-
sas por alto… hasta que ya nada funcione. 

¿Qué tiene esto que ver con la Navidad?  
Navidad significa que Dios lo ha hecho 

todo en y a través de su Hijo Jesús. Navidad 
significa que todo viene de Él y nada de 
 noso tros. Navidad significa que el Señor no 
espera nada de nosotros, sino que nos lo da 
todo. No tengo que esforzarme y mejorar, 
trabajar y rendir, sacar lo mejor de mí mis-
mo. No tengo que creer en mí mismo, sino 
que puedo creer que Jesús lo es todo para 
mí: la gracia y la verdad en perfección. Él es 
suficiente para todo, es el que perdona mis 
pecados, el que renueva mi vida y es la fuer-
za constante dentro de mí. Puedo permitir-
me recibir Su don, aceptarlo y dejar que me 
transforme. Esa es la mayor motivación para 
mi vida y mi día a día; podemos atravesar el 
año con ella. 

Pablo dice: “…ya no vivo yo, mas vive 
Cristo en mí; y lo que vivo ahora en la car-
ne, lo vivo en la fe del Hijo de Dios, el que 
me amó y se entregó a sí mismo por mí” 
(Gál. 2:20). 

Muchos piensan que deben hacer algo 
para conseguir un estatus, pero en la vida es-
piritual no funciona así: ya has obtenido una 
posición especial en Cristo, y es a partir de 
esta realidad que puedes actuar.  

“No que seamos capaces por nosotros 
mismos para pensar algo de nosotros mis-
mos, sino que nuestra capacidad es de 
Dios” (2 Co. 3:5). No podemos poner nin-
gún mérito a nuestra cuenta. No recibimos 
nuestra fuerza de nuestro interior, sino de 
arriba. Esta no se nos trasmite con gritos y 
lemas, sino es una motivación de arriba llena 
de amor, un tierno impulso de Dios. 

“Pero por la gracia de Dios soy lo que 
soy; y su gracia no ha sido en vano para con-
migo; antes bien, he trabajado más que todos 
ellos; aunque no yo, sino la gracia de Dios 
que está conmigo” (1 Co. 15:10). Es la gracia 
que nos motiva, que no nos deja permanecer 
pasivos; no nos impulsa a cumplir un deber, si-
no que pone en nosotros un gozoso deseo de 
actuar, en el cual toda autocomplacencia es 
vencida y se libera energía espiritual. 

“Porque es Dios el que en vosotros pro-
duce tanto el querer como el hacer, por su 
buena voluntad” (Fil. 2:13). Nuestra motiva-
ción viene del Señor. La fuerza motriz es el 
Espíritu Santo de Dios. El Señor provoca en 
nosotros el deseo de estar a su disposición 
con alegría, y luego nos da también la fuerza 
para realizarlo. 

La Navidad es un don de gracia con mu-
chas facetas. Podemos aceptarlo con grati-
tud, desenvolverlo y utilizarlo cada día. Por 
lo tanto, ¡dejemos que sea Navidad cada día 
de nuevo! 

 
Cordialmente en Cristo
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“Deja que sea Navidad cada día de nuevo”
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NAVIDAD

No hay  
lugar  

en el mesón



Lucas 2:1-7 
 
“Aconteció en aquellos días, que 

se promulgó un edicto de parte de 
Augusto César, que todo el mundo 
fuese empadronado. Este primer 
censo se hizo siendo Cirenio gober-
nador de Siria. E iban todos para ser 
empadronados, cada uno a su ciu-
dad. Y José subió de Galilea, de la 
ciudad de Nazaret, a Judea, a la ciu-
dad de David, que se llama Belén, 
por cuanto era de la casa y familia 
de David; para ser empadronado 
con María su mujer, desposada con 
él, la cual estaba encinta. Y aconte-
ció que estando ellos allí, se cum-
plieron los días de su alumbramien-
to. Y dio a luz a su hijo primogénito, 
y lo envolvió en pañales, y lo acostó 
en un pesebre, porque no había lu-
gar para ellos en el mesón”.

Es la frase más conocida de 
toda la historia navideña, pero 
en realidad no tiene que ver 
con el rechazo del posadero ni 
con el pesebre de madera en-
tre el buey y el asno, sino que 
se trata de un detalle de gran 
significado en la historia de la 
salvación, que señala la razón 
por qué el Pan de vida tuvo 
que nacer bajo estas circuns-
tancias en Belén.
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¿Quién conoce las circunstancias de su propio naci-
miento? Especialmente en caso de haber sido un parto difí-
cil, con complicaciones, los padres probablemente se lo 
contaron a su hijo. Y esto es exactamente lo que hizo Dios. 
Se aseguró de que se nos dieran a conocer los detalles más 
importantes del complicado nacimiento de su Hijo. El mé-
dico Lucas (Colosenses 4:14), universalmente reconocido y 
amado en la Iglesia primitiva y un escritor detallista y ob-
servador, describe el acontecimiento más destacado de la 
historia de la humanidad de forma compacta en su evange-
lio. 

Todos los creyentes, desde Adán y Eva, habían estado 
pendientes de este acontecimiento. Más de 4,000 años de 
espera habían llegado a su fin: la espera de la Simiente pro-
metida, del Ungido, el Mesías, el Rey de reyes y Señor de 
señores (Apocalipsis 19:16), el admirable Consejero, el 
Dios fuerte, el Padre eterno, el Príncipe de paz (Isaías 9:6). 

Los dolores de parto 
“Y aconteció que estando ellos allí, se cumplieron los 

días de su alumbramiento” (Lc. 2:6). La pequeña palabra 
“allí” se refiere a un lugar al que están vinculados muchos 
acontecimientos bíblicos importantes. 

Me refiero a Belén-Efrata, con sus ricos campos de cere-
ales al borde del desierto de Judea, a pocos kilómetros al 
sur de Jerusalén. Aquí tuvo lugar el difícil nacimiento del 
hijo menor de Jacob, durante el cual murió su madre. Jacob 
le puso por nombre Benjamín, que significa “hijo de mi 
mano derecha” (Génesis 35:18). Aquí comenzó la encanta-
dora relación entre Rut y Booz. Fue aquí, en Belén, donde 
tuvieron lugar las hazañas de David como pastor (1 Samuel 
17:34-35) y donde fue ungido rey (1 Samuel 16:13). El 
nombre de David significa “el amado”. Y fue precisamente 
aquí donde tenía que nacer el que está sentado a la diestra 
del Altísimo (Salmos 110:1), el que establece una relación 
inseparable entre Dios y el hombre, el Ungido enviado del 
Cielo y al que su Padre celestial se dirige como “mi Hijo 
amado” (Lucas 3:22). 
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Belén, en español “Casa del 
Pan”, es el lugar ideal para el na-
cimiento del Pan de Vida (Juan 
6:35). 

María no conocía entonces to-
dos estos maravillosos detalles. 
Sin embargo, sí sabía cómo iba a 
tener lugar la concepción: “El Es-
píritu Santo vendrá sobre ti, y el 
poder del Altísimo te cubrirá con 
su sombra” (Lc. 1:35). También 
sabía a quién iba a concebir: “Este 
será grande, y será llamado Hijo 
del Altísimo; y el Señor Dios le 
dará el trono de David su padre; y 
reinará sobre la casa de Jacob pa-
ra siempre, y su reino no tendrá 
fin” (Lc. 1:32-33). Y a través del 
profeta Miqueas pudo saber dón-
de iba a tener lugar el nacimiento: 
“Pero tú, Belén Efrata, pequeña 
para estar entre las familias de Ju-
dá, de ti me saldrá el que será Se-
ñor en Israel; y sus salidas son 
desde el principio, desde los días 
de la eternidad” (Mi. 5.2). 

¿Cómo se habrá sentido la fu-
tura madre en sus miserables cir-
cunstancias ante las magníficas 

promesas del ángel cuando co-
menzaron los dolores del parto? 
María y José recibieron verdades 
maravillosas, pero Dios también 
les ocultó algunos detalles sobre 
las extraordinarias circunstancias 
del inminente nacimiento —así 
actúa también el Señor en nues-
tras vidas; nos da promesas mara-
villosas para el comienzo y el fi-
nal, pero muchos detalles futuros 
de nuestro discipulado aún per-
manecen velados—. Sin embar-
go, sus caminos son siempre los 
correctos, es más, son los mejo-
res, porque siempre tiene pensa-
mientos de paz para con nos-
otros. Y a veces tiene planes aún 
más grandes, como veremos en 
los detalles que rodean el naci-
miento de Jesús. Quédate quieto, 
resiste y sigue así, ¡que Jesús hará 
que todo salga bien! (cf. Salmos 
37:5; Marcos  7:37). 

Me imagino que María se ale-
gró de dejar por fin atrás los ru-
mores de Nazaret sobre su hijo 
supuestamente ilegítimo. Pero es-
to implicaba un largo y arduo via-

je. Presumiblemente exhausta y 
agotada, llegó a Belén con su Jo-
sé. El censo ordenado por el em-
perador Augusto hacía reventar a 
la pequeña aldea. Habría sido in-
teresante conocer más detalles de 
esto. Al fin y al cabo, no se nos 
dice cuánto tiempo permanecie-
ron en Belén, pero está claro que 
empezaron los dolores de parto, 
el bebé estaba en camino… y Lu-
cas se limita a lo esencial. Lo des-
cribe en el lenguaje médico más 
específico: “…se cumplieron los 
días de su alumbramiento”. 

El parto 
“Y dio a luz a su hijo primogé-

nito…” (Lc. 2:7). 
Las madres posiblemente se 

pregunten: ¿Cuánto duró el par-
to? ¿Sufrió mucho dolor? ¿Hubo 
complicaciones? ¿El bebé vino de 
cabeza o de nalgas? Y así sucesi-
vamente… Lucas únicamente di-
ce: “dio a luz a su hijo”. ¡Es un 
niño! —Y desde el punto de vista 
médico, todo parece haber ido 
bien. Madre e hijo estaban bien. 

NAVIDAD

En Belén-Efrata, con sus 
ricos campos de 

cereales, aquí comenzó 
la encantadora relación 

entre Rut y Booz.
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Sin embargo, Lucas añade algo 
importante: “dio a luz a su hijo 
primogénito”. 

Jesús no era el único hijo de 
María. Por Marcos 6:3 sabemos 
de cuatro hermanastros, a los que 
incluso se menciona por su nom-
bre, y de al menos dos hermanas-
tras. No obstante, Jesús era el pri-
mer hijo de María. Y este hecho 
iba asociado a su posición espe-
cial como heredero principal con 
todos los privilegios y bendicio-
nes (cf. Deuteronomio 21:15-17). 
Sin embargo, la opinión de los ha-
bitantes de Belén en aquella épo-
ca debía de ser: es un honor mi-
serable ser el primogénito de una 
mujer tan desamparada, sin he-
rencia y con pocas perspectivas 
de futuro. ¿Qué será de él? Si hu-
biéramos estado allí y alguien nos 
hubiera dicho: “Mirad, este es el 
Salvador prometido para todo el 
mundo”, ¿qué habríamos dicho? 

Y, a pesar de ello, este naci-
miento fue el mayor milagro de to-
dos los tiempos: El Dios omnipo-
tente, omnipresente y omniscien-

te se convirtió en un bebé. Total-
mente carente de espectaculari-
dad, el Altísimo no nació en un 
palacio, sino en la más indigna de 
las circunstancias, en una gruta. 

Las circunstancias  
del nacimiento 

“Y dio a luz a su hijo primogé-
nito, y lo envolvió en pañales, y 
lo acostó en un pesebre, porque 
no había lugar para ellos en el 
mesón” (Lc. 2:7). 

Esta es la frase más famosa de 
toda la historia de Navidad. El des-
encadenante de estas circunstan-
cias extraordinarias fue el hecho 
de que no hubiera sitio en la posa-
da. Sin estas agobiantes circuns-
tancias del nacimiento, hoy casi 
nadie hablaría de los detalles rea-
les del nacimiento de Jesús. Pero 
no fue una casualidad, sino que 
fue perfectamente planeado por 
Dios, y tiene mucho que decirnos. 

Hablemos primero de la posa-
da: ¿en cuántas representaciones 
navideñas no aparece el posadero 
malvado y de corazón duro, re-
chazando a la mujer embarazada? 
—No hay sitio para ustedes. ¡Sal-
gan de aquí! Sin embargo, este 
posadero no aparece en el texto 
bíblico. En Jeremías 41:17 se 
menciona una posada de Kim-
ham, situada junto a Belén. Por el 
contexto, podemos concluir que 
debía de tratarse de una especie 
de caravasar [Posada en Oriente 
destinada a las caravanas, NdeR] 
que podía alojar a muchos viaje-
ros. En aquella época, un carava-
sar consistía en un recinto cua-
drado amurallado con arcos cu-

biertos en el patio interior. Estaba 
pensado a un sencillo alojamiento 
nocturno con espacio para los 
animales. Eso podría encajar, 
¿no? Sin embargo, en Lucas 2:7 
no se utiliza la palabra griega pan-
docheion (cf. Lucas 10:34), sino 
katalyma. En Lucas 22:11 kataly-
ma se traduce como habitación 
de invitados y en el siguiente ver-
sículo 12 como habitación supe-
rior. O sea, se refiere a la habita-
ción de invitados más grande de 
una casa. No hay razón para su-
poner que Lucas se refiriera a 
otra cosa aquí en el capítulo 2. 
Por lo tanto, no ve ninguna razón 
para dar una descripción más de-
tallada. Esta situación estaba clara 
para todos en aquella época, pero 
no para nosotros hoy en día. Ma-
ría y José fueron acogidos proba-
blemente por parientes en su ca-
sa. La hospitalidad era muy im-
portante en el comportamiento 
social de la época. 

Es interesante observar que 
Mateo 2:11 habla de una casa en 
relación con la visita de los magos 
de Oriente: “Y al entrar en la ca-
sa, vieron al niño con su madre 
María…”. Aunque este aconteci-
miento tuvo lugar unos dos años 
después del nacimiento, señala 
una casa como alojamiento. 
Cuando el nacimiento estaba a 
punto de producirse, todas las ha-
bitaciones de la casa, incluida la 
de invitados, estaban probable-
mente ocupadas al completo por 
las numerosas personas que se 
encontraban en Belén para el 
censo. Realmente no había sitio 
para María en la posada. En otras 

El Señor actúa también 
así en nuestras vidas; 

nos da promesas 
maravillosas para el 

comienzo y el final, pero 
muchos detalles futuros 
de nuestro discipulado 

aún permanecen velados 
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palabras, no había un lugar apar-
tado para que María diera a luz 
en esta abarrotada habitación de 
huéspedes. Por tanto, tuvo que 
abrirse paso, y la única habitación 
que no estaba ocupada y en la 
que tenía cierta intimidad era el 
sótano de la casa. En Belén, se 
trataba de cuevas o grutas inte-
gradas en la casa que servían para 
guardar provisiones y animales. 
Por cierto, Justino, el mártir, que 
vivió en el siglo II d.C., también 
confirma que de hecho Jesús na-
ció en una cueva o gruta (Diálogo 
con Trifón, 78). Por ello, la mayo-
ría de los maestros bíblicos y ar-
queólogos reconocen la gruta de 
la iglesia de la Natividad de Belén 
como el lugar real de nacimiento 
de Jesús. 

Por tanto, el relato de Lucas 
no pinta el cuadro de un posade-
ro antipático que rechaza a Ma-
ría, en muy avanzado estado de 
embarazo; más bien, muestra el 
contraste de que Jesús habría te-
nido todo el derecho a nacer en 

su ciudad, la ciudad de David (Lu-
cas 2:4), con toda la dignidad del 
más grande hijo de David, pero 
en cambio nació en la más indig-
na de las circunstancias. “No ha-
bía sitio en el mesón”, sino en la 
morada de los animales. 

“…y lo envolvió en pañales”. 
En aquella época, los pañales 
eran largas tiras de tela como 
vendas en las que se envolvía al 
bebé. Mantenían caliente al re-
cién nacido. Envuelto como una 
momia, se estiraban los miem-
bros externos y se protegían los 
órganos internos. Aún hoy es co-
mún en algunos países de Orien-
te Medio envolver así a los recién 
nacidos. 

Matthew Henry, un puritano 
del siglo XVII, escribió en su co-
mentario: “La palabra que usa-
mos para envolver, algunos la de-
rivan de una palabra que significa 
rasgar o romper, y deducen que 
estaba tan lejos de tener una bue-
na cama, que sus pañales estaban 
rasgados y rotos”. 

Evidentemente no había nadie 
más presente aparte de José y Ma-
ría, pues de lo contrario alguien 
se habría hecho cargo de la tarea 
de envolver al recién nacido de la 
madre primeriza. Pareciera que 
María habría recobrado las fuer-
zas, porque Lucas menciona otro 
detalle asombroso sobre esta va-
liente y jovencísima mujer: “…y 
lo acostó en un pesebre”. Warren 
Wiersbe explica en su comentario 
sobre el Nuevo Testamento: 

“La palabra pesebre (vv. 
7.12.16) puede describir 
tanto un comedero como 
una morada para los anima-
les. Todavía hoy se pueden 
descubrir antiguos abrevade-
ros de piedra cuando se viaja 
por Tierra Santa y es proba-
ble que un abrevadero así al-
bergara al pequeño Jesús”. 

Qué descripción de las desga-
rradoras circunstancias del naci-
miento del Altísimo: donde nor-

NAVIDAD

La mayoría de los maestros bíblicos y arqueólogos 
reconocen la gruta de la iglesia de la Natividad de 
Belén como el lugar real de nacimiento de Jesús.
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malmente comían los animales —
el lugar más higiénicamente in-
adecuado y deshonroso para alber-
gar a un recién nacido— dormía 
el Señor. También es una referen-
cia a Romanos 8, donde Pablo ha-
bla de que toda la creación gime y 
está de parto hasta ahora y anhela 
que se levante la maldición del 
pecado. Este bebé en el abrevade-
ro de piedra excavado en la roca 
también se ocupará de la restaura-
ción del reino animal tras su re-
greso en gran poder y gloria me-
diante el establecimiento del rei-
no milenario de paz. 

Pero, ¿dónde estaban los ani-
males? No estaban allí; la cueva 
estaba vacía, ya que en Lucas 2:8 
leemos: “Había pastores en la mis-
ma región, que velaban y guarda-
ban las vigilias de la noche sobre 
su rebaño”. Los animales estaban 
con los pastores en el campo. 

Estos pastores recibieron de 
un ángel el anuncio de nacimien-
to más hermoso que se recuerda: 
“…que os ha nacido hoy, en la 
ciudad de David, un Salvador, 
que es CRISTO el Señor. Esto os 
servirá de señal: Hallaréis al niño 
envuelto en pañales, acostado en 
un pesebre” (Lc. 2:11-12). 

¿Por qué permitió Dios que el 
nacimiento de su Hijo tuviera lu-
gar de esta manera? Se trata de 
mucho más que de un nacimien-
to. Proféticamente, esta gruta pre-
sagia que la humillación de Jesús 
se prolongaría a lo largo de su vida 
en la Tierra y concluiría con su 
cruenta muerte en la cruz. Estas 
circunstancias correspondían 
exactamente al plan del Padre pa-
ra la salvación de la humanidad. 
Esto puede verse en los pañales y 
el pesebre. El pesebre se mencio-
na tres veces en la historia de Na-
vidad (vv. 7,12,16) y los pañales 
dos veces (vv. 7,12). 

¿Qué hace tan extraordinario 
el hecho de un bebé envuelto en 
pañales y acostado en un pese-
bre? El pesebre es algo especial. 
En aquella época no había esta-
blos en el sentido moderno, sino 

—como ya he dicho— cuevas 
con un comedero de piedra. Eso 
era una indicación clara. Los pas-
tores sabían exactamente dónde 
estaban estas cuevas. Tal vez fue-
ra incluso su propio refugio. ¿Pe-
ro los pañales? Arnold Fruchten-
baum escribe sobre esto en su li-
bro “La vida del Mesías”: 

“El término aquí no sig-
nifica pañales, es decir, ropa 
de bebé. Así que no sería 
una señal, porque no sería 
nada inusual. Todos los be-
bés están envueltos en pa-
ñales. El término aquí se 
utiliza en otros lugares con 
tiras de tela en las que solí-
an envolverse los cadáveres. 

El hecho de que un bebé fuera 
envuelto en esas tiras de tela era 
una señal, porque esto es muy in-
usual. Pero, ¿por qué tiras de te-
la? Además de las cuevas que se 
utilizaban como establos, había 
otras que se utilizaban para ente-
rramientos. Ahora bien, por razo-
nes de facilidad de uso, se acos-
tumbraba a guardar la ropa fune-
raria, estas mismas tiras de tela, 
dentro de estas cuevas en nichos 
en la pared que todavía se pue-
den ver hoy en día. Cuando al-
guien moría en Belén, sacaban su 
cuerpo de la ciudad y lo llevaban 
a una cueva donde ya estaban al-
macenadas estas tiras de tela. Allí 
se envolvía el cuerpo y se lo 
transportaba a un cementerio. 

Como Jesús nació en una cue-
va así, José y María utilizaron lo 
que allí había. Y eso eran estas ti-
ras especiales de tela”. 

Jesús vino y ya tenía en mente 
su muerte cuando nació, pues des-
pués de la crucifixión, Cristo fue 
envuelto en sudarios. José estuvo 
presente en el nacimiento y otro 
José estuvo presente en el entierro: 

“Cuando llegó la noche, 
vino un hombre rico de Ari-
matea, llamado José, que 
también había sido discípu-

lo de Jesús. Este fue a Pila-
to y pidió el cuerpo de Je-
sús. Entonces Pilato mandó 
que se le diese el cuerpo. Y 
tomando José el cuerpo, lo 
envolvió en una sábana lim-
pia, y lo puso en su sepul-
cro nuevo, que había labra-
do en la peña; y después de 
hacer rodar una gran piedra 
a la entrada del sepulcro, se 
fue” (Mt. 27:57-60). 

Incluso los lugares de enterra-
miento son comparables: en Be-
lén, la fosa empotrada de piedra 
caliza. En Gólgota de Jerusalén, la 
fosa hundida en el nicho de la 
tumba de roca. Dios solo tenía 
una intención cuando llegó la Na-
vidad: Él, el Hijo de Dios, Jesu-
cristo, quiso morir por ti porque 
tus pecados te separan eterna-
mente de Dios y estás perdido sin 
Él. ¿Cómo entró el pecado en el 
mundo? A través de una mujer 
(Génesis 3). ¿Cómo vino al mun-
do el Salvador del pecado? Por 
medio de una mujer. Por eso vino 
“…el Hijo del hombre vino a bus-
car y a salvar lo que se había per-
dido” (Lucas 19:10). 

La Navidad sin la Pascua sería 
puro sentimentalismo. En el nú-
mero de diciembre de 2023 de 
nuestra revista, el Dr. Erez Soref, 
de Israel, resumía así el vínculo 
entre los dos signos de pañales y 
el pesebre. 

“En Migdal-Eder [cerca 
de Belén] hay más torres de 
vigilancia para los pastores 
que en ningún otro lugar 
del mundo. ¿Por qué tantas 
torres? Porque aquí no se 
criaban ovejas corrientes. 
Un cordero con una fractu-
ra de hueso o cualquier 
otro defecto no se conside-
raba kosher y no podía uti-
lizarse como cordero apto 
para el sacrificio. 

Por lo tanto, los corderos des-
tinados al sacrificio en el Templo 
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requerían cuidados especiales por 
parte del pastor. Los “pastores en 
el campo” que recibieron el men-
saje del ángel eran los mismos 
pastores que cuidaban a los cor-
deros pascuales —y en la noche 
santa vinieron a Yeshúa, nuestro 
cordero pascual. 

Yeshúa, el Mesías, yacía en un 
pesebre y estaba envuelto en pa-
ñales, y no en cualquier sitio, ni 
simplemente para mostrar la hu-
mildad con la que el Mesías vino a 
la Tierra, sino como prefiguración 
de la obra para la que fue enviado. 
Las palabras del ángel a los pasto-
res en el Evangelio de Lucas esta-
ban llenas de profundo significado. 

Según la tradición rabínica, el 
sacerdote venía de Jerusalén a 
Migdal-Eder [que significa la torre 
sacerdotal del rebaño], en cada 
fiesta mayor para inspeccionar el 
cordero del sacrificio antes del 
gran día. El cordero se colocaba 
en un pesebre y luego se envolvía 
en paños (pañales) y se llevaba a 
Jerusalén para el sacrificio. El cor-
dero no era conducido delibera-
damente por una cuerda o simi-
lar, sino llevado en los paños para 
garantizar que no sufriera daños 
en el camino al Templo. Si el cor-
dero se soltaba de las manos del 
sacerdote, la Pascua quedaba 

arruinada. Se quería prevenir to-
das las eventualidades. 

Y así nació Yeshúa […] porque 
iba a ser el Cordero de Dios que 
quitara los pecados del mundo. 
Fue acostado en el mismo pesebre 
y envuelto en los mismos paños 
que los corderos de la Pascua y 
del Día de la Expiación y fue visto 
por los mismos pastores que cria-
ban y cuidaban a estos corderos”. 

El niño, los pañales,  
el pesebre 

“…porque nuestra pascua, 
que es Cristo, ya fue sacrificada 
por nosotros” (1 Co. 5:7). “el 
cual, siendo en forma de Dios, 
no estimó el ser igual a Dios co-
mo cosa a que aferrarse, sino que 
se despojó a sí mismo, tomando 
forma de siervo, hecho semejante 
a los hombres; y estando en la 
condición de hombre, se humilló 
a sí mismo, haciéndose obedien-
te hasta la muerte, y muerte de 
cruz” (Fil. 2:6-8). 

La Navidad es el mayor regalo 
que el Padre celestial nos hace a 
los seres humanos. Y es precisa-
mente en este acontecimiento 
donde muestra quién es. Los 
maes tros de la Biblia J. P. Lange y 
J. J. van Oosterzee (traducidos 
por P. Schaff y C. C. Starbuck) lo 

explicaron en una ocasión de la 
siguiente manera: 

“Dios revela todos sus atribu-
tos al enviar a su Hijo: 
• Su poder, al hacer madre a 

María por obra del Espíritu 
Santo; 

• Su sabiduría al elegir el tiem-
po, el lugar y las circunstan-
cias;  

• su fidelidad al cumplir la Pala-
bra profética (Miqueas 5:1); 

• Su santidad al ocultar el mila-
gro a los ojos de un mundo in-
crédulo; 

• y, sobre todo, su amor y su 
gracia (Juan 3:16). 
 
Pero al mismo tiempo vemos 

cuán diferentes e infinitamente 
superiores son sus caminos y pen-
samientos a los nuestros. Sus ma-
niobras para con sus elegidos pa-
recen incomprensibles a nuestro 
entendimiento finito cuando ve-
mos que ella, que era la más ben-
dita de todas las mujeres, encuen-
tra menos descanso que ninguna 
otra. 

El Altísimo lleva a cabo su 
consejo en silencio, sin poner los 
hilos de la red en manos morta-
les. Aparentemente, un decreto 
arbitrario decide dónde ha de na-
cer Cristo, pero si se examina 

NAVIDAD

Los corderos destinados al 
sacrificio en el Templo requerían 
cuidados especiales por parte del 

pastor. Los “pastores en el campo” 
que recibieron el mensaje del ángel 

eran los mismos pastores que 
cuidaban a los corderos pascuales
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atentamente, el cuadro no carece de un lado 
luminoso. Dios, como Todopoderoso, lleva a 
cabo su plan a través de los actos libres de los 
hombres; y sin su conocimiento Augusto es 
un representante oficial en el reino de Dios”. 

Así, el Padre se sirvió de lo más bajo de la 
Tierra para traer la redención desde lo más al-
to del Cielo. La gruta se convirtió en su salón 
real, el abrevadero de piedra en su trono, el 
heno y la paja en su lugar de descanso, una 
lámpara de aceite en su candelabro, dos indi-
gentes en sus siervos, tiras de tela rasgadas 
en sus ropas de fiesta y pastores despreciados 
en sus invitados de honor. 

Conclusión 
No había sitio en la posada, pero no porque 

la gente fuera tan cruel con una mujer embara-
zada, sino porque Dios quería glorificarse a sí 
mismo mediante la obra redentora de su Hijo. 
Y del mismo modo que su vida en el pesebre 
comenzó en los márgenes de la sociedad, tam-
bién terminó en los márgenes de la sociedad: 
fuera de las puertas de Jerusalén, clavado en la 
cruz, en compañía de asesinos. 

El mayor intercambio de la historia de la 
humanidad comenzó con el nacimiento de Je-
sús: “Porque ya conocéis la gracia de nuestro 
Señor Jesucristo, que por amor a vosotros se 
hizo pobre, siendo rico, para que vosotros 
con su pobreza fueseis enriquecidos” (2 Co. 
8:9). 

Si aún no eres hijo de Dios, acepta esta 
gracia del Señor Jesucristo para salvarte del 
pecado, de la culpa y de la muerte. ¡Dale es-
pacio a Jesús en tu corazón! Y si ya pertene-
ces a Jesús, agradécele de todo corazón cómo 
su pobreza te ha enriquecido sobremanera. 

FREDY PETER

Dios, como Todopoderoso, lleva a cabo 
su plan a través de los actos libres de 
los hombres; y sin su conocimiento 

Augusto es un representante oficial en 
el reino de Dios”. 

¡En esta Navidad 
comparta este ma-
ravilloso mensaje, 
de lo que hemos 
recibido por medio 
de Jesús, el Hijo de 
Dios!
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QUERIDOS AMIGOS DE ISRAEL

Para muchos es difícil imaginar có-
mo puede transcurrir la vida cotidiana 
en Israel en medio de la guerra, sobre 
todo cuando se oyen y leen los infor-
mes en los distintos medios de comuni-
cación. En Haifa, por ejemplo, donde 
Beth Shalom tiene su casa de huéspe-
des, hubo frecuentes alarmas última-
mente. Hay que tener en cuenta que 
nuestra ciudad está en medio de una 
amplia zona con muchos objetivos de 
interés para Hezbolá, entre otros mili-
tares. Incluso cuando un avión no tri-
pulado consiguió penetrar a unos 30 
kilómetros al sur de Haifa y alcanzó un 
cuartel en Benyamina, matando a ocho 
soldados, sonaron de antemano las si-
renas antiaéreas en Haifa. Lo mismo 
ocurrió cuando fue alcanzada la resi-
dencia de la familia Netanyahu en Ce-
sarea. En ambos casos, tres drones pe-
netraron en el espacio aéreo israelí; 
dos de ellos fueron derribados, pero en 
el fragor de la batalla un tercer dron 
consiguió penetrar más al sur sin ser 
visto. De ahí la frecuencia con que se 
da la alarma como medida de precau-
ción, porque no siempre es posible pre-
decir el objetivo e impedir el impacto. 

Es sorprendente la cantidad de co-
hetes que se disparan, y llaman la 
atención los relativamente escasos da-
ños causados en comparación con los 
muchos cohetes lanzados contra Is-
rael. Pero cuando impactan, pueden 
ser mortales. Por eso es importante se-
guir las órdenes del frente interno y re-
fugiarse donde sea posible. Menos mal 
que Hezbolá no parece disponer de mi-
siles de largo alcance con sistemas de 
guiado, como se temía. 

Por supuesto, es muy diferente la 
situación en las zonas cercanas a la 
frontera con Líbano, que fueron eva-
cuadas. Israel ha estado bombardean-
do objetivos en el Líbano, especial-
mente en Beirut, y hay intensos com-
bates en los pueblos chiíes no lejos de 
la frontera israelí, en el sur del Líbano. 
Hezbolá ha construido instalaciones 
militares subterráneas en estos pue-

blos para atacar desde allí el norte de 
Israel, al igual que Hamás hizo en el 
sur. Gracias a Dios se descubrió todo 
esto a tiempo. La presión militar contra 
las dos organizaciones terroristas no 
puede cesar, para que Hamás, y ahora 
especialmente Hezbolá, sean arrinco-
nados e imploren un alto al fuego. 

¿Cómo se las arregla Beth Shalom 
en esta situación, para mantenerse a 
flote con la casa de huéspedes de 
Haifa? Lamentablemente hemos teni-
do que cancelar muchas actividades. 
Varios huéspedes que habían hecho 
reservas para las fiestas judías tam-
bién cancelaron su estadía, como es 
comprensible. 

Por otro lado nos visitan una y otra 
vez personas que viven en el norte, en 
las zonas que están siendo bombarde-
adas, y que no tienen ningún lugar se-
guro donde descansar y encontrar paz 
y tranquilidad. Uno de nuestros hués-
pedes se destaca especialmente. Lleva 
con nosotros casi tres meses en total. 
Dice: “No vengo a Beth Shalom solo 
porque haya un refugio antiaéreo 
aquí, sino porque sé que sobre esta ca-
sa hay una protección especial”. 

Además, hay varias congregacio-
nes evangélicas, entre ellas la iglesia 
Bethesda de Haifa, que hacen sus reu-
niones en nuestra casa de huéspedes, 
que dispone de un búnker, contraria-
mente a la mayoría de los locales de 
las iglesias. Está prohibido reunirse en 
lugares que no tienen refugio antiaé-
reo, lo cual se ha convertido en un pro-
blema para muchas iglesias.  

Incluso la gente de la calle entra a 
buscar refugio cuando suenan las sire-
nas antiaéreas. ¡Y nosotros esperamos 
y oramos que la guerra llegue pronto a 
su fin! 

 
Con la mirada puesta en Aquél que 

es refugio y protección para los que 
confían en él, les saluda con un cor-
dial shalom



CISJORDANIA SE  
CONVIERTE DE UNA ZONA 
DE GUERRA LATENTE A

UNA DE GUERRA ABIERTA

ARTICULOS BREVES

Según las fuerzas de seguri-
dad, Israel podría enfrentarse a 
una nueva oleada de terrorismo. 
El motivo es el aumento de los ac-
tos sanguinarios en Cisjordania. 
Además, cada vez se extienden 
más desde esta zona al corazón de 
Israel. El principal motivo de preo-
cupación son los atentados con 
explosivos. En las regiones bíbli-
cas de Judea y Samaria, los servi-
cios secretos israelíes tienen que 
trabajar sin descanso para locali-
zar las actividades terroristas pa-
lestinas y frustrar así los atenta-
dos. Esto tiene éxito en la mayoría 
de los casos, pero en los últimos 
meses sigue habiendo atentados 
semanales en esta región que co-
bran vidas y dejan muchos heri-
dos. En el contexto de Cisjordania, 
también se suele hacer referencia 
a la creciente violencia de los colo-
nos, como se denominan en el ex-
tranjero. Hay activistas israelíes 
nacional-religiosos radicalizados 
que están dispuestos a utilizar la 
violencia y son hoy más activos 
que antes. A mano de estos extre-
mistas, la población palestina ha 
sufrido. Para los palestinos, esto 

significa acoso, restricción de li-
bertad y daños a la propiedad, a 
veces incluso ataques más fieros 
en los que los afectados tienen 
que temer por sus vidas. Hubo va-
rios casos de heridos graves e in-
cluso muertos entre los residentes 
palestinos. Se trata de delitos pe-
nales, no solo a los ojos de la so-
ciedad mayoritaria israelí, sino 
también a los de las autoridades 
del país. Por eso se busca a los au-
tores. Hace poco, tras violentos 
ataques contra palestinos, se detu-
vo a extremistas judíos israelíes, 
los cuales, si bien representan una 
pequeña minoría de los colonos 
israelíes, son desproporcionada-
mente visibles. El jefe del servicio 
de inteligencia interior de Israel, 
Shabak, ya ha advertido del “terror 
judío”. En contraste con las medi-
das punitivas de Israel, la socie-
dad palestina glorifica la violencia 
y el terror, y las autoridades pales-
tinas aplauden tales actos. No hay 
rastro de sanción oficial. En su lu-
gar, se pagan “salarios” a los de-
lincuentes terroristas. Y he aquí 
algo que muchos no saben: Israel 
ha tenido que actuar militarmente 

en Cisjordania durante meses para 
su propia protección debido a que 
la Autoridad Palestina no ha toma-
do medidas antiterroristas; recien-
temente tuvo que lanzar la mayor 
operación militar en dos décadas 
en el norte de Cisjordania debido a 
un nuevo aumento de la actividad 
terrorista palestina. En los medios 
de comunicación palestinos no se 
presentan hechos, solo teorías 
conspirativas. Se afirma, por ejem-
plo, que esta operación militar no 
es más que la primera fase de un 
plan más amplio y que Israel está 
preparando la anexión de toda 
Cisjordania mediante la destruc-
ción de infraestructuras civiles, 
entre otras cosas. No se menciona 
ni una palabra sobre el hecho de 
que, en una democracia, los pla-
nes tienen que ser aprobados por 
las autoridades, existe un poder 
judicial que examina los hechos, 
el ejército está sometido a su pro-
pio organismo de control legal, 
que puede vetar sus planes de ac-
ción militar; por no hablar de la 
prensa libre y extremadamente rá-
pida para hacer revelaciones. 

AN
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«¡El que 
no eleva 
su clamor 
a favor de 
los judíos 
no puede 
elevar sus 
alabanzas 
a Dios!»

¿No es una 
afirmación 
presuntuosa y 
unilateral? – A 
continuación 
veremos qué 
significa elevar 
nuestra voz a 
favor de los 
judíos y por 
qué, desde una 
perspectiva 
bíblica, no 
es nada 
presuntuoso, 
sino algo lógico y 
apropiado.

P O R  S A M U E L  R I N D L I S B A C H E R

Dietrich 
Bonhoeffer
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“¡Quien no eleva su clamor a fa-
vor de los judíos no puede elevar 
sus alabanzas a Dios!”, no es una 
exclamación arrancada del aire, si-
no que se refiere a una declaración 
de Dietrich Bonhoeffer. Este pastor 
alemán trabajaba en Londres du-
rante la Segunda Guerra Mundial, 
pero cuando los nazis comenzaron 
a ganar cada vez más influencia, 
regresó a Alemania. Se opuso al in-
humano régimen nazi y también 
participó en la resistencia activa. 
Al final, fue detenido y asesinado 
en el campo de concentración de 
Flossenbürg en 1945, poco antes 
del final de la guerra, por orden ex-
presa de Adolf Hitler. 

Dietrich Bonhoeffer había he-
cho esta declaración en el semina-
rio secreto para estudiantes de teo-
logía en Finkenwalde, en el año 
1935. Literalmente dijo: 

“¡Solo el que grita a favor 
de los judíos puede entonar 
cantos gregorianos!”. 

Con una ligera modificación, se 
podría decir: “¡Quien no clama a 
favor de los judíos no puede alabar 
a Dios!”. 

Ser judío ha vuelto a ser peli-
groso hoy en día. Después de la Se-
gunda Guerra Mundial, el mensaje 
en todo el mundo era: “¡Nunca 
más, nunca más! ¡No debe volver a 
ocurrir!”. Sin embargo, ¡está vol-
viendo a ocurrir! 

Declararse judío, llevar una es-
trella de David en público o una ki-
pá en la cabeza se ha convertido en 
un riesgo considerable, y no solo 
en los países islámicos o en los ba-
rrios habitados por personas de 
origen árabe. Ocurre todos los días 
en las universidades de todo el 
mundo, en los “países liberales” de 
Europa, Australia o EE.UU. Han 
vuelto a aparecer carteles que di-
cen: “No alquilamos a judíos”, o: 

“No vendemos productos proce-
dentes de Israel (Cisjordania)”. 

¡No debemos ni podemos per-
manecer en silencio, especialmen-
te a la vista de todo lo ocurrido re-
cientemente! Pienso en el 7 de oc-
tubre de hace un año, cuando 
Hamás masacró a más de 1,200 ci-
viles y tomó 239 rehenes israelíes 
inocentes. Pienso en las incesantes 
amenazas de Irán. Según el Jerusa-
lem Post, un general iraní dijo en 
agosto: “Creemos que el régimen 
israelí asesino de niños está llegan-
do a su fin. La historia demuestra 
que cualquiera que gobierne con 
opresión no permanecerá en el po-
der y pronto será destruido”. Tam-
bién están los constantes ataques 
de Hezbolá desde Líbano. Luego 
está el creciente antisemitismo en 
todo el mundo y el odio cada vez 
más abierto hacia los judíos. Pien-
so en todos los que corean: “¡Des-
de el río hasta el mar, Palestina se-
rá libre!”. Esto no expresa otra cosa 
que el deseo de erradicar al Estado 
judío y expulsar al pueblo elegido 
de Dios de su única patria. Signifi-
ca la continuación y culminación 
de las ideas nazis: la “solución fi-
nal a la cuestión judía” y la aniqui-
lación del pueblo judío. Ya no se 
tolera la presencia de ellos. Y si 
nosotros como cristianos permane-
cemos en silencio, entonces —por 
decirlo con la metáfora que usó el 
Señor Jesús— gritarán las piedras 
en lugar de nosotros. Si callamos, 
nos hacemos cómplices de todos 
los que quieren arrojar a los judíos 
al mar. ¡Si callamos, pecamos! 

El pastor Martin Niemöller (que 
también participó activamente en 
la resistencia contra los nazis) dijo 
una vez con respecto al silencio: 
“Cuando los nazis vinieron por los 
comunistas, me callé; yo no era co-
munista. Cuando vinieron por los 
sindicalistas, me callé; yo no era 
sindicalista. Cuando vinieron por 

los judíos, me callé; no era judío. 
Cuando vinieron por mí, ya no 
quedaba nadie para protestar”. 

¡No debemos permanecer en si-
lencio! 

La Biblia afirma claramente que 
Israel es el primer amor de Dios; es 
su pueblo terrenal. Y el profeta Za-
carías va aún más lejos y dice que 
Israel es la “niña del ojo de Dios” 
(Zacarías 2:8). 

No olvidemos la alianza que el 
Todopoderoso hizo con Abraham; 
fue un pacto sin condiciones, del 
cual Dios mismo se hizo garante. 
Podemos leer esto en Génesis 15, y 
luego el Señor confirma el pacto en 
Génesis 17: 

“Y estableceré mi pacto entre mí 
y ti, y tu descendencia después de ti 
en sus generaciones, por pacto per-
petuo, para ser tu Dios, y el de tu des-
cendencia después de ti. Y te daré a 
ti, y a tu descendencia después de ti, 
la tierra en que moras, toda la tierra 
de Canaán en heredad perpetua; y 
seré el Dios de ellos” (vv. 7-8). 

Dios ha elegido al pueblo de Is-
rael. 

No es oro todo  
lo que reluce 

¿Significa esto que aprobamos 
todo lo que ocurre en, con y a tra-
vés de Israel? De ninguna manera. 
También allí se cometen errores; 
también en ese pueblo hay pecado, 
y mucho. Sin embargo, siempre de-
bemos mirar a Israel desde una 
perspectiva bíblica. 

Israel significa ‘luchador de 
Dios’, y cuando usamos la palabra 
judío, estamos diciendo ‘alabanza 
a Dios’, porque este es el significa-
do del término judío. Es importan-
te no olvidar que no fue Israel 
quien buscó a Jehová, y que hubie-
ra preferido ser como todas las de-
más naciones; sin embargo, el Se-
ñor ha hecho de él su pueblo terre-
nal. El Señor dice de Israel: 
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“No por ser vosotros más que 
todos los pueblos os ha querido Je-
hová y os ha escogido, pues vos-
otros erais el más insignificante de 
todos los pueblos; sino por cuanto 
Jehová os amó, y quiso guardar el 
juramento que juró a vuestros pa-
dres…” (Dt. 7:7-8a). 

Así que cualquiera que se opon-
ga a Israel para maldecirlo y con-
denarlo se está oponiendo a Dios. 
Tal persona se convierte en enemi-
go del Señor. Y si el Altísimo de-
vuelve los territorios a su pueblo, 
¿quiénes somos nosotros para opo-
nernos y cuestionar sus acciones? 
Él dice lo siguiente acerca de Israel 
—y esto después de dos mil años 
de dispersión, es decir, dos mile-
nios de “viudez”: 

“Porque como a mujer abandona-
da y triste de espíritu te llamó Jehová, 
y como a la esposa de la juventud que 
es repudiada, dijo el Dios tuyo: Por un 
breve momento te abandoné, pero te 
recogeré con grandes misericordias. 
Con un poco de ira escondí mi rostro 
de ti por un momento, pero con miseri-
cordia eterna tendré compasión de ti, 
dijo Jehová tu Redentor” (Is. 54:6-8). 

Si Dios tiene misericordia de su 
pueblo Israel, ¿no deberíamos es-
tar nosotros también llenos de 
compasión? Y al ver cómo el após-
tol Pablo se pone del lado de Israel 
y testifica: “Digo, pues: ¿Ha recha-
zado Dios a su pueblo? En ninguna 
manera. Porque también yo soy is-
raelita, de la descendencia de 
Abraham, de la tribu de Benjamín. 
No ha rechazado Dios a su pueblo, 
al cual desde antes conoció” (Ro. 
11:1-2a), deberíamos tener sumo 
cuidado de no decir lo contrario. 

Insisto en la pregunta: ¿Quié-
nes somos nosotros para cuestio-
nar las promesas y decisiones de 
Dios? 

Luego Pablo va aún un paso 
más allá en sus reflexiones y dice: 
“Porque no quiero, hermanos, que 
ignoréis este misterio, para que no 
seáis arrogantes en cuanto a vos-
otros mismos: que ha acontecido a 
Israel endurecimiento en parte, 
hasta que haya entrado la plenitud 

de los gentiles; y luego todo Israel 
será salvo, como está escrito: Ven-
drá de Sion el Libertador, que 
apartará de Jacob la impiedad” 
(Ro. 11: 25-26). 

Dios alcanzará su meta con su 
pueblo del pacto, Israel, aunque el 
camino aún sea largo. Y hasta que 
Él haya cumplido su propósito, ha-
gamos lo que dice el profeta Isaías: 

“Por amor de Sion no callaré, y 
por amor de Jerusalén no descansa-
ré, hasta que salga como resplandor 
su justicia, y su salvación se encienda 
como una antorcha. Entonces verán 
las gentes tu justicia, y todos los re-
yes tu gloria; y te será puesto un 
nombre nuevo, que la boca de Jehová 
nombrará. Y serás corona de gloria 
en la mano de Jehová, y diadema de 
reino en la mano del Dios tuyo. Nun-
ca más te llamarán Desamparada, ni 
tu tierra se dirá más Desolada; sino 
que serás llamada Hefzi-bá, y tu tie-
rra, Beula; porque el amor de Jehová 
estará en ti, y tu tierra será desposa-
da. Porque así como el joven se des-
posa con la virgen, se desposarán 
contigo tus hijos, y como el gozo del 
esposo con la esposa, así se gozará 
contigo el Dios tuyo. Sobre tus muros, 
oh Jerusalén, he puesto guardas; to-
do el día y toda la noche no callarán 
jamás. Los que os acordéis de Jeho-
vá, no reposéis, ni le deis tregua, has-
ta que restablezca a Jerusalén, y la 
ponga por alabanza en la tierra” (Is. 
62:1-7).

“POR AMOR DE 
SION NO CALLARÉ, 
Y POR AMOR DE 
JERUSALÉN NO 
DESCANSARÉ, 
HASTA QUE 
SALGA COMO 
RESPLANDOR SU 
JUSTICIA, Y SU 
SALVACIÓN SE 
ENCIENDA COMO 
UNA ANTORCHA.”
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¿A QUIÉN LE PERTENECE EL 
TERRITORIO DESDE UNA 
PERSPECTIVA BÍBLICA? 
• Dios legó los territorios a Abraham 

hace 4,000 años a través de la línea 
sucesoria de Abraham - Isaac - Ja-
cob (cf. Génesis 28:13). 

• Dios dio a Jacob el nuevo nombre 
“Israel”, del cual provendría al mis-
mo tiempo el nombre del país. 

• Dios repartió el territorio entre los 
doce hijos de Jacob. Cada una de 
las doce tribus recibió sus propios 
terrenos. 

•  Dios no rechazó a su pueblo, sino 
que confirmó su pacto una y otra vez. 

• Dios se llama a sí mismo el “Dios 
de Israel”. 

¿ES ISRAEL UN ESTADO DE 
APARTHEID? 

En Israel viven aproximadamente 
7.1 millones de judíos, 1.85 millones 

de árabes, 190,000 cristianos y 
150,000 drusos y otros grupos más pe-
queños. Todos gozan de plenos dere-
chos civiles. 

Algo único en Oriente Medio: todos 
los ciudadanos, independientemente 
de su origen o religión, pueden: 
• Votar o presentarse a las eleccio-

nes. 
• Expresar su opinión libremente. 
• Elegir y practicar su religión. 
• Aprovechar la igualdad de oportuni-

dades educativas. 
Todos los ciudadanos pueden de-

mandar esta igualdad de trato ante los 
tribunales si es necesario. 

DEMOCRACIA Y ESTADO DE 
DERECHO 

Ningún otro país de Oriente Medio 
ofrece a sus ciudadanos tantas liberta-
des y derechos como Israel. 
• Los árabes que viven en Israel 

disfrutan de más derechos que 
los árabes que viven en países 
árabes. 

• Ningún judío goza de derechos y li-
bertades comparables en los Esta-
dos árabes. 
Israel no es un Estado de apartheid, 

sino la única democracia que funciona 
y el único Estado constitucional en esta 
parte del mundo. 

¿ROBARON LOS JUDÍOS 
“PALESTINA”? 

Existen pruebas de que las tribus 
israelitas colonizaron estas tierras ya 
en el año 1250 a. C. Desde entonces, 
nunca ha cesado la presencia judía 
aquí, incluso en tiempos de persecu-
ción. Ningún otro pueblo de los que vi-
vieron en este lugar hace 3,000 años si-
gue existiendo en la actualidad. 

El emperador Adriano rebautizó a 
Israel y en especial a Judea como “Si-
ria Palestina” en 132 d. C. Desde el 
punto de vista etnológico, no existe 
una “nación palestina”. La población 
no judía se creó a través de la inmigra-
ción procedente de varios países ára-
bes y de las ocupaciones por diferen-
tes pueblos, siendo la más duradera la 
del dominio del Imperio Otomano 
(1517 a 1918). 

En 1917, Gran Bretaña se compro-
metió a establecer una patria judía en 
“Palestina”. La llamada Declaración 
Balfour fue ratificada por la Sociedad 
de Naciones y adoptada por la ONU. 

En 1922, Israel se convirtió en el 
Mandato británico de Palestina. Todos 
los habitantes fueron calificados de 

BIBLIA
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“palestinos”, ya fueran árabes, judíos o 
cristianos. 

En el mismo año, Gran Bretaña se-
paró cuatro quintas partes del territorio 
del Mandato como territorio árabe, que 
más tarde se convertiría en Jordania. En 
1947 la ONU volvió a dividir la quinta 
parte restante de “Palestina”. Los ára-
bes rechazaron el plan de partición. Los 
judíos lo aceptaron y fundaron el Esta-
do de Israel el 14 de mayo de 1948. 

La inmigración árabe en el mismo 
periodo fue mucho mayor que la tan cri-
ticada inmigración judía. 
• 1900:  

400,000 árabes, 30,000 judíos 
• 1918:  

573,000 árabes, 66,000 judíos 
• 1936:  

955,000 árabes, 370,000 judíos 
Los territorios atrajeron a inmigran-

tes árabes porque el trabajo de los pio-
neros judíos la hizo de nuevo producti-
va y creó puestos de trabajo. 

Cualquiera que acuse a Israel de 
“robo de tierras” está negando estos 
hechos históricos. 

¿ES ISRAEL UN ESTADO 
IMPERIALISTA? 

Los Estados imperialistas buscan 
ampliar su esfera de poder, y para este 
objetivo emprenden guerras de agre-
sión. Las guerras de Israel, sin embargo, 
siempre han sido conflictos de defensa. 

El primer ataque de los ejércitos ára-
bes contra Israel tuvo lugar la misma no-
che de su fundación. Israel ganó la gue-
rra y todas las siguientes, incluida la 
Guerra de los Seis Días: en 1967, las tro-
pas árabes marcharon contra Israel en 
todos los frentes, anunciando una cam-
paña de destrucción y la completa ani-
quilación de la nación. Las fuerzas de 
protección de la ONU huyeron para po-
nerse a salvo. En su angustia, Israel se 
atrevió a dar un golpe de liberación, ga-
nó la guerra y conquistó los Altos del Go-
lán, la península del Sinaí, la Franja de 
Gaza, “Cisjordania” y Jerusalén del Este. 

¿TIERRA POR PAZ? 
Tras un tratado de paz estable, Israel 

devolvió la península del Sinaí a Egipto 
en 1982. Para Cisjordania y Jerusalén del 
Este, Israel facilitó una autoridad autó-
noma con autogobierno palestino. 

En 2005, Israel se retiró completamen-
te, y a un alto costo, de la Franja de Gaza. 

Siria rechaza hasta el día de hoy to-
da negociación de paz, pero exige la de-
volución de los Altos del Golán, que uti-
lizó para atacar ciudades y pueblos is-
raelíes antes de que Israel tomara la 
zona y la pacificara. 

¿EN QUÉ SE DIFERENCIAN 
LOS ATAQUES DE HAMÁS 
DE LAS OPERACIONES DE 
LAS FUERZAS DE DEFENSA 
DE ISRAEL (FDI)? 

El objetivo de las FDI es proteger a 
la población civil israelí de los ataques 
terroristas, neutralizarlos y destruir sus 
estructuras. Para ello, las FDI se esfuer-
zan más que ningún otro ejército del 
mundo en evitar víctimas civiles en el 
bando enemigo. Advierten a los no 
combatientes que se encuentran en las 
proximidades de objetivos terroristas 
con panfletos y llamadas telefónicas 

antes de las operaciones y facilitan co-
rredores de evacuación humanitaria. 

El ejército israelí utiliza misiles de de-
fensa para proteger a sus propios civiles. 

El objetivo de Hamás es la destruc-
ción de Israel. Los civiles israelíes, in-
cluso niños pequeños y bebés, son los 
objetivos preferidos de los ataques. 
Violación, tortura, mutilación y toma de 
rehenes son algunos de los métodos 
utilizados por la organización terrorista. 

Hamás abusa de su propia pobla-
ción como cobertura de sus operacio-
nes y estructuras terroristas, utilizando 
incluso a niños como portadores de ar-
mas y escudos vivientes. Hasta la inva-
sión de la Franja de Gaza por las FDI 
después del 7 de octubre de 2023, las 
bases de Hamás estaban situadas den-
tro y debajo de las instalaciones de la 
UNRWA, en clínicas, escuelas y jardines 
de infancia —con el conocimiento y 
apoyo de muchos residentes de Gaza. 

¿POR QUÉ NIEGA ISRAEL A 
LOS REFUGIADOS 
PALESTINOS EL DERECHO 
AL RETORNO? 

En 1948, entre 600,000 y 700,000 
árabes abandonaron el recién fundado 
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Estado de Israel, como consecuencia 
directa de la guerra de agresión árabe. 
Han pasado casi 80 años desde enton-
ces. Solo unos 40,000 de este grupo 
original siguen vivos hoy en día. 

A pesar de ello, casi seis millones de 
“refugiados palestinos” están registra-
dos en la organización de ayuda a los re-
fugiados, UNRWA, disfrutando de ayu-
das económicas e invocando el “derecho 
al retorno”, ya que, según un reglamento 
especial único de la ONU, el estatus de 
refugiado palestino es hereditario y se 
mantiene a través de las generaciones. 

“LIBEREN A PALESTINA DE 
LA CULPA ALEMANA”. ¿ES 
APROPIADO ESTE LEMA 
(QUE SE USA EN LAS 
MANIFESTACIONES PRO-
PALESTINAS EN 
ALEMANIA)? 

En Israel viven muchos descendien-
tes de judíos que tuvieron que 
huir de algún país árabe, más 
que descendientes de refugiados 
de Alemania o Europa durante la 
Segunda Guerra Mundial. Esto se 
debe a que ya había odio a los ju-
díos y pogromos en los países 
musulmanes antes de 1948. Alre-
dedor de un millón de judíos tu-
vieron que huir de algún país ára-
be durante ese periodo. Se les 
expropiaron sus bienes (de un 
valor aproximado de unos 
300,000 millones de dólares) y 
unos 100,000 kilómetros cuadra-
dos de terrenos, cinco veces la 
superficie de Israel. Hoy, casi to-
dos los países árabes están “li-
bres de judíos”. 

Los orígenes de los judíos is-
raelíes son: 

• 45 % de África y Oriente Medio, 
• 31 % de Europa, y 
• 12 % de la antigua URSS. 

¿ES POSIBLE LA PAZ? 

Un día Israel, junto con Egipto y Asi-
ria, será una bendición para el mundo, 
nos promete la Biblia (Isaías 19:24-25). 
En los últimos años, los “Acuerdos de 
Abraham” abrieron una puerta en este 
sentido. Los proyectos de coexistencia 
apoyados por la Embajada Cristiana In-
ternacional de Jerusalén también mues-
tran a diario cómo Dios puede cambiar 
los corazones de las personas. 

Le invitamos a visitar nuestro hogar 
para supervivientes del Holocausto en 
Haifa. Aquí, judíos, cristianos árabes y 
musulmanes trabajan juntos en amistad. 
Y los cristianos de Alemania, el país del 
Holocausto, se cuentan entre los mayo-
res patrocinadores de la organización. 

Publicado con la amable  
autorización de la ICEJ.

BIBLIA

Los civiles 
israelíes 
afectados pasan 
a la ofensiva 

Los padres de Shani Louk, 
una ciudadana alemana-israelí, 
cuyo cuerpo sin vida fue llevado 
por las calles de Gaza entre 
aplausos de los residentes pre-
sentes, han presentado una de-
manda. Ellos y otros familiares 
de israelíes masacrados en un 
festival de música están deman-
dando a las agencias de prensa 
AP y Reuters. Sus fotoperiodis-
tas acompañaron a los terroris-
tas durante los pogromos y ayu-
daron a dar a conocer al mundo 
esas terribles imágenes: un abu-
so reprobable de la condición de 
periodista. Mientras tanto, alre-
dedor de 100 familias de rehenes 
se reunieron y, con la ayuda del 
Centro Raoul Wallenberg de De-
rechos Humanos, presentaron 
una demanda ante la Corte Pe-
nal Internacional (CPI). Están 
demandando a la organización 
terrorista Hamás por crímenes 
de guerra. Presentaron más de 
mil páginas de pruebas y testi-
monios. El fiscal jefe Karim 
Khan dijo hace unas semanas, 
después de visitar los kibutz des-
truidos, que había presenciado 
crímenes de guerra con sus pro-
pios ojos. Los demandantes es-
peran que el tribunal emita ór-
denes de arresto internacionales 
contra los dirigentes de Hamás. 
Esto no garantizaría que estos 
terroristas realmente tengan que 
rendir cuentas, pero dado el si-
lencio del mundo respecto de las 
acciones de Hamás, sumado a 
las constantes acusaciones con-
tra Israel, incluidas las acusacio-
nes de genocidio, un éxito en es-
ta demanda haría bien a las al-
mas de todos los israelíes. 
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El plan de retirada de Gaza de 
Ariel Sharon en 2005 pretendía 
mejorar la seguridad de Israel al 
ceder tierras. 
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Todo el pueblo judío sabe lo 
importantes que son los relatos de 
los testigos oculares de un aconte-
cimiento. La recopilación de testi-
monios de supervivientes de la 
shoah comenzó hace décadas. Es-
tamos en el año 2024, 79 años des-
pués del final del asesinato indus-
trializado en masa de los judíos en 
Europa y el norte de África por el 
régimen nacionalsocialista ale-
mán. Nadie habría imaginado que 
los israelíes de hoy se enfrentarían 
a una situación que Almog Meir 
Jan, de 21 años, resumió así: 
“Cuando me liberaron de Gaza y oí 
que hay gente que niega que todo 
esto haya ocurrido —igual que hay 
negacionistas del Holocausto—, no 
entendía en absoluto cómo era po-
sible. Después de todo, yo lo viví. 
Me hicieron parte de todo esto”. 
Por eso decidió contar a su familia 
lo que vivió durante los meses que 
estuvo secuestrado en la Franja de 
Gaza y compartirlo todo con el pú-

blico en general. “Si puedo ayudar 
al mundo a darse cuenta de lo que 
nos hicieron, por supuesto que lo 
haré”. Otros que han sido libera-
dos de su cautiverio también tie-
nen esta actitud. Cuanto más duró 
la privación de libertad, más des-
garradoras son las historias. (…) 
Testimonios de que, incluso sema-
nas después, los rehenes liberados 
siguen susurrando en lugar de ha-
blar, esperan instrucciones para ir 
al baño, dividen su comida en pe-
queñas porciones y demuestran 
miedo a los extraños. Hay testimo-
nios de abusos, como el de Mia Re-
gev, de 21 años, liberada ya en no-
viembre de 2023. Le infligían dolor 
deliberadamente cuando le cam-
biaban los vendajes de su grave 
herida en el pie. También fue la 
primera en anunciar que ni una so-
la mujer se libró de la violencia se-
xual mientras estuvo secuestrada. 
Otras mujeres lo han confirmado 
desde entonces. Algunas fueron te-

nidas como esclavas se-
xuales, otras iban a ser da-
das en matrimonio. Los 
hombres también comen-
zaron a hablar del tema, 
ya que ellos tampoco se li-
braron de la violencia se-
xual de los terroristas de 
Hamás o de los sádicos ci-
viles que los mantuvieron 
cautivos. Los rehenes fue-
ron liberados de su cauti-
verio, pero no son libres. 
Muchos siguen reviviendo 
en su conciencia las trau-
máticas experiencias. Ca-
da minuto de su recupera-
da vida en libertad, sus 
pensamientos siguen es-
tando en la Franja de Ga-
za. 

AN

INFORMACIÓN GENERAL

Desgarradores y de suma 
importancia: los testimonios 

de los rehenes

Rehenes liberados, de izquierda a derecha: Mia Re-
gev, Itay Regev, Daniel Alon y Agam Goldstein-Almog 



Sobre Jesús como palestino y 
las acusaciones de genocidio

Conversación entre el Dr. Erez Soref y el Dr. Golan Broshi, 
ONE FOR ISRAEL

Dr. Soref: Las redes sociales e in-
ternet están inundadas de vídeos y 
textos que afirman que Yeshua (Jesús) 
no era judío en absoluto, sino un or-
gulloso palestino, y que el Estado de 
Israel está cometiendo un genocidio 
contra el pueblo palestino. De eso 
queremos hablar. ¿Qué opinas de es-
to, Golan? 

Dr. Broshi: Pensaba que estaba so-
ñando cuando vi una imagen de Yes-
hua viniendo con una kefia en la cabe-
za y un rifle en los brazos, como si, de 

estar vivo hoy, estuviera luchando 
contra su propio pueblo judío. 

Dr. Soref: Es realmente insólito. 
También hemos visto a algunos líde-
res religiosos de las iglesias estableci-
das, que dicen ser palestinos, utilizan-
do diversos métodos de manipulación 
emocional para tratar de acusar a Is-
rael de asesinar a personas inocentes 
en Gaza. Utilizan la palabra “genoci-
dio” una y otra vez. ¿Has visto estos 
videos? ¿qué te llamó la atención en 
particular? 
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Dr. Broshi: Se me ocurren va-
rias cosas. Obviamente se nos 
identifica como el “hombre blan-
co”, el hombre blanco colonialista. 

Dr. Soref: Así es; y alguien dijo 
que nadie nos escucharía por el 
color de nuestra piel. 

Dr. Broshi: Me pregunto si esta 
persona ha estado alguna vez en Is-
rael y ha visto nuestro color de piel, 
porque yo no recuerdo ser tan blan-
co. En términos de altura, color de 
piel y figura, hay judíos de todas las 
formas y tamaños. Es una absoluta 
locura hablar de racismo en este 
sentido de la palabra. Y en cuanto a 
lo del genocidio, es muy triste. 

Dr. Soref: Hablemos un poco 
sobre esta acusación, para enten-
der bien el contexto. 

Dr. Broshi: El brutal ataque de 
Hamás tuvo lugar el 7 de octubre 
de hace un año, un día de muerte y 
destrucción que comparamos con 
el Holocausto. Y lo que se debe 

considerar cuando se utiliza con 
tanta facilidad la palabra “genoci-
dio”: los autores masacraron a ju-
díos en sus casas, solo porque 
eran judíos, y hablamos de bebés, 
mujeres, ancianos supervivientes 
del Holocausto… Además, la triste 
ironía es que la mayoría de las per-
sonas que viven en los alrededores 
de la Franja de Gaza son judíos li-
berales que apoyan la causa de los 
árabes de Gaza. Sin embargo, ellos 
fueron los primeros en ser masa-
crados. Así que cuando hablamos 
de genocidio, deberíamos tener en 
cuenta quién, en verdad, ha come-
tido genocidio aquí y quién real-
mente lo desea. Uno de los porta-
voces de Hamás dijo: “Queremos 
triplicar el 7 de octubre. Si pudié-
ramos, lo duplicaríamos y triplica-
ríamos”. Si vamos a hacer una 
acusación de genocidio, entonces 
claramente debería dirigirse a la 
otra parte. 

Dr. Soref: Echemos un vistazo 
a esto: ¿Es cierto que Israel asesina 
deliberadamente a inocentes en 
Gaza? Tanto usted como yo hemos 
estado en las FDI, incluidos nues-
tros hijos y muchos de nuestros 
empleados y estudiantes. ¿Debería 
ser ese el espíritu de las FDI? ¿Es 
eso lo que está ocurriendo ahora? 

Dr. Broshi: Por supuesto que 
no. Y si Israel realmente —¡Dios nos 
guarde de esto!— quisiera cometer 
un genocidio, las FDI con su enor-
me potencia armamentística podrí-
an hacerlo en pocos minutos. Es 
obvio que Israel no está intentando 
cometer un genocidio. Y recorde-
mos que nuestros soldados están 
muriendo porque van de casa en 
casa para localizar a los terroristas. 

Dr. Soref: Y hacen todo lo posi-
ble por evitar alcanzar a civiles, 
prefiriendo arriesgarse a que les 
disparen a ellos. 

Dr. Broshi: Exactamente. Y en 
Israel esto es un punto que se dis-
cute mucho: ¿Por qué envían a 
nuestros soldados a las casas de 
Gaza? ¿Por qué no bombardean las 
casas desde el aire? Existe un deba-
te en la sociedad israelí al respecto. 

Dr. Soref: La definición de “ge-
nocidio” es —y esto debería men-
cionarse aquí— “la destrucción de-
liberada de un grupo de personas 
a causa de su identidad y perte-
nencia nacional, étnica, racial o 
religiosa”. Y la pregunta es: ¿es 
eso lo que Israel está haciendo 
ahora mismo? ¿Es cierto que esta-
mos matando deliberada y arbitra-
riamente a personas inocentes? 

Dr. Broshi: El único objetivo de 
Israel —el objetivo de guerra, tal y 
como lo formuló el primer minis-
tro— es eliminar a la organización 
terrorista Hamás y liberar a los re-
henes. Lo repito, este es el objetivo 
de guerra: eliminar a los terroris-
tas de Hamás y liberar a los rehe-
nes, y nada más. 

Dr. Soref: Objetivamente ha-
blando, todo el debate sobre el ge-
nocidio es completamente erró-
neo; son simplemente mentiras. 
Hay publicaciones en internet y 
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La triste ironía es que la mayoría de las personas que viven en los 
alrededores de la Franja de Gaza son judíos liberales que apoyan 
la causa de los árabes de Gaza. Sin embargo, ellos fueron los 
primeros en ser masacrados.

En algunos carteles se anotó a mano que el rehén había sido liberado, en otros que había 
sido asesinado en cautiverio. 
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en las redes sociales de personas 
que se describen a sí mismas co-
mo portavoces religiosos y que 
afirman que Israel es una potencia 
colonial en la región. ¿Qué opinas 
al respecto? 

Dr. Broshi: Una publicación 
incluso afirma que se puede divi-
dir el mundo en dos grupos: 
opresores y oprimidos; y dice que 
todos sabemos que Israel es un 
opresor. 

Dr. Soref: ¿Así que la historia de 
los últimos 2,000 años demuestra 
que los judíos son los opresores? 

Dr. Broshi: Miremos a Israel en 
el mapa. Si somos colonialistas, 
entonces estamos haciendo un tra-
bajo miserable, porque incluso lo 
poco que tenemos hay que repar-
tirlo. Más bien deberíamos pre-
guntarnos si el islam radical no es 
tal vez la fuerza colonialista. 

Dr. Soref: Volvamos a los vide-
os que hablan de Jesús, el palesti-
no. En un programa satírico se 
muestra a María, José y el niño Je-
sús en Belén. Unos “sabios de Oc-
cidente”, concretamente de la uni-
versidad de Berkeley, se acercan a 
la familia y les cuentan que no son 
judíos, porque no hay judíos, sino 
que todos son palestinos. 

Dr. Broshi: Al final de la esce-
na, alguien pregunta: “Un momen-
to, entonces ¿quién mató a Jesús? 
Los judíos no, porque no existen”. 
Y el profesor contesta: “Tienes que 
estudiar un poco más. Necesitas 
otro semestre, pues aún no com-
prendes nada. Quédate callado”. 

Dr. Soref: Así que no hay judí-
os, porque todos son palestinos, 
pero los judíos mataron a Jesús de 
todos modos. 

Dr. Broshi: Por supuesto, por-
que el antisemitismo es útil en la 
discusión política. Y los judíos 
son necesarios como blanco del 
antisemitismo. 

Dr. Soref: Cuando vemos este 
fenómeno en las redes sociales, 
los verdaderos discípulos de Jesús 
tendrían que tomar partido y de-
jarlo claro: Cristo era judío, sus 
primeros discípulos eran judíos y 

murió en la cruz por los pecados 
de todo el mundo, incluidos los de 
los palestinos. Los palestinos me-
recen vivir con dignidad, no hay 
duda, pero afirmar que el Hijo de 
Dios era palestino y un teólogo de 
la liberación, que luchó por los pa-
lestinos, es tergiversar la Biblia 
por completo.  

Dr. Broshi: ¡Pero aquí vemos lo 
maravilloso que es Dios! Porque 
este video recorrió los medios so-
ciales, y en Israel fue visto por 
gente judía; y lo que Satanás había 
significado para mal, Dios lo con-
virtió para bien, porque ahora ve-
mos a muchos israelíes en Israel 
enfatizando el judaísmo de Yes-
hua, y cuando decimos “israelíes”, 
no estamos hablando de discípu-
los de Cristo. 

Dr. Soref: Se trata de israelíes 
judíos que no son cristianos y que 
dicen en las redes sociales: “¡No, 
no, Jesús fue judío!”. 

Dr Broshi: Llevamos años 
diciendo eso en One for Israel, 
y ahora reivindican a Yeshua 
como judío. Una de las reac-
ciones realmente asombro-
sas vino de alguien que no es 
un desconocido en Israel, un 
judío religioso que, por lo 
que sabemos, no es discípulo 
de Yeshua; es presentador de 
un conocido programa de te-
levisión, y escribe en el pe-
riódico en respuesta al “Jesús 
palestino”: “Yeshua nació 
históricamente judío y vivió 
como judío”, y además acla-
ra quién es Yeshua. “La mi-
sión de Yeshua no era abolir 
la Torá, sino cumplirla. Él no 
tiene nada que ver con los 
antisemitas y los pogromos”. 
Es maravilloso ver cómo el 
pueblo judío está redescu-
briendo a Yeshua. Recibimos 
un video de WhatsApp en el 
cual algunas mujeres solda-
dos que no son judías mesiá-
nicas cantan una canción 
mesiánica muy conocida, y 
lo están haciendo a todo pul-
món. 

Dr. Soref: Por último, debe-
mos mencionar que los israelíes y 
los judíos de todo el mundo han 
quedado absolutamente conmo-
cionados por la ola de odio anti-
semita sin precedentes que se ha 
desatado no solo contra el Estado 
de Israel, sino contra los judíos 
en general. Esto ya es algo muy, 
muy doloroso en la sociedad, pe-
ro aún más cuando lo experimen-
tamos en las iglesias. Por eso da-
mos las gracias a todos los que 
están a nuestro lado y oran por 
nosotros. Nos gustaría animarlos 
a defender la verdad allí donde 
estén: la verdad de la Biblia. Les 
deseamos la bendición y la fuerza 
de Dios. ¡Shalom! 

 
Extracto traducido y abreviado del podcast 

“Anti-Semitism = Anti-Jesus”, 
oneforisrael.org - publicado con amable au-

torización.
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En los últimos 30 años, más israelíes y 
judíos que nunca antes han recibido, den-
tro de su marco cultural y en hebreo, un 
testimonio sencillo y personal acerca de Je-
sús el Mesías. Las iglesias han crecido; en 
Israel hay hoy más de 300 iglesias mesiáni-
cas y más de 30,000 discípulos judíos de 
Jesús. En promedio, todos los israelíes me-
nores de 30 años han visto un video mesiá-
nico o conocen a alguien que es un creyen-
te mesiánico. 

El devastador ataque de Hamás del 7 de 
octubre de 2023 causó gran conmoción en 
el pueblo de Israel y entre los judíos de to-
do el mundo. La subsiguiente guerra de 
Gaza se ha convertido en la batalla más 
larga y difícil desde la Guerra de la Inde-
pendencia y ha traído cambios drásticos 
para Israel. El antisemitismo se extiende 
desenfrenadamente en el mundo de hoy, 
como no se ha visto desde antes de la Se-
gunda Guerra Mundial. Sin embargo, en 
nuestro país existe hoy una gran hambre 
espiritual. Por ejemplo, desde el comienzo 
de la guerra, el número de personas que si-
guen a ONE FOR ISRAEL en hebreo se ha 
quintuplicado. 

¿Cuál es la mayor y más urgente necesi-
dad del pueblo de Israel en este momento? 
De hecho, es oír hablar del Mesías. ¡El re-
manente fiel debe seguir creciendo! Por lo 
tanto, es importante que los amigos de Is-
rael, los que entienden el importante lugar 
que tiene el pueblo judío en el plan de 
Dios, no permanezcan en silencio. Cuando 
los cristianos de las naciones alzan su voz 
en testimonio de lo que hace Dios a través 
del Mesías Jesús, animan a los judíos cre-
yentes en Europa y en Israel. La necesidad 
más urgente que tenemos es proclamar el 
Evangelio; y este, de forma profética, tam-
bién surge en el libro del profeta Zacarías.  

Las visiones nocturnas de 
Zacarías 

El nombre de Zacarías significa “Dios 
se acuerda”. Este profeta procedía de una 
familia muy conocida y fue llamado a ser-
vir como sacerdote y profeta cuando era jo-
ven. Sus profecías ocupan un lugar impor-
tante y central entre los libros de los profe-
tas. Tanto los sabios del judaísmo como los 
estudiosos mesiánicos actuales consideran 
las profecías de Zacarías como una especie 
de resumen de los “primeros profetas”, es 
decir, los profetas que anunciaron el men-
saje de Dios antes de la destrucción del Pri-
mer Templo.  

La profecía de Zacarías nos trae revela-
ciones especiales acerca del Mesías. Ha-
bla, por ejemplo, de su traición por 30 
monedas de plata, del pastor herido a es-
pada, del misterio de la naturaleza divina 
y humana del Mesías, de la fuente del per-
dón de los pecados por medio del Mesías, 
de su regreso del Cielo a la Tierra, de su 
reinado desde Jerusalén sobre todas las 
naciones y de la conversión del pueblo de 
Israel en su conjunto, cuando miren al 
que traspasaron.  

Zacarías, el libro del recuerdo, está lle-
no de imágenes y símbolos proféticos. 
También se cita más de cuarenta veces en 
el Nuevo Testamento. Para el estudio del 
libro del Apocalipsis, es esencial haber en-
tendido los libros de Zacarías y de Daniel.  

Algunas palabras sobre el contexto his-
tórico: Zacarías actuó como profeta des-
pués de que una parte relativamente pe-
queña del pueblo judío hubiera regresado 
a Sion desde el exilio en Babilonia. Fue 
contemporáneo de Hageo y Malaquías. El 
regreso del primer exilio iba a constituir la 
base de la primera venida del Mesías Jesús 
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a la Tierra. Las profecías de Zacarí-
as se centran, pues, en la renova-
ción espiritual del pueblo y en su 
preparación para la primera y la 
segunda venida del Mesías.  

El pueblo de aquel tiempo te-
nía dos líderes: un líder civil lla-
mado Zorobabel, que procedía de 
la simiente de David, lo cual es sig-
nificativo desde un punto de vista 
simbólico. Y había un líder espiri-
tual: Jesúa (o Josué) hijo de Josa-
dac, sumo sacerdote y descendien-
te directo de la casa de Aarón. Jun-
tos, Zorobabel y Jesúa (Josué) 
dirigían al pueblo. 

Los seis primeros capítulos 
del libro de Zacarías contienen 
ocho visiones, que le fueron da-
das en una noche. Estas visiones 
proféticas revelan el calendario 
de Dios hasta los días del Mesías. 
Examinaremos la cuarta de estas 
ocho visiones.  

La primera visión habla del co-
razón del Mesías por Israel, del 

juicio sobre 

las naciones y de la intercesión 
por el pueblo. La segunda visión 
trata de cuatro cuernos y de car-
pinteros, representando a las na-
ciones e Israel. En la tercera vi-
sión nos encontramos con el va-
rón que tiene en su mano un 
cordel de medir; trata del regreso 
a Sion y de la reconstrucción de 
Jerusalén. La cuarta visión habla 
del siervo de Dios, el Renuevo. La 
quinta visión muestra el candela-
bro de oro y es un estímulo para 
reconstruir el templo desde hu-
mildes comienzos. En la sexta vi-
sión, vemos el rollo que vuela y el 
juicio sobre los que invocan el 
nombre de Dios pero practican el 
pecado. La séptima visión mues-
tra a una mujer sentada en un efa 
(una cesta): el juicio sobre el anti-
cristo. Y en la octava visión vemos 
los cuatro carros, un resumen de 
las visiones nocturnas y la prepa-
ración para el reino del Mesías. 

El propósito de estas profecías 
es mostrar que el Renuevo es el 
Mesías, y es a la vez Rey y Sacerdo-
te. Y hablando del Renuevo, vere-

mos ahora una de las imágenes 
proféticas más asombrosas 

de toda la Biblia: la del 
Renuevo de Dios. Una 

vez más, Zacarías re-
toma imágenes 

proféticas de los 
“primeros pro-
fetas” y añade 
detalles asom-
brosos sobre 
el Mesías, 
mostrándo-
nos que Él es 
la figura cen-
tral de la Es-
critura. 

La realidad 
espiritual 

“Me mostró al 
sumo sacerdote Jo-

sué, el cual estaba de-
lante del ángel de Jeho-

vá, y Satanás estaba a su 
mano derecha para acusarle” 

(Zac. 3:1).  

Dios muestra al profeta Zacarí-
as una visión en la que aparece Jo-
sué, que ocupaba el cargo espiri-
tual más elevado del Pacto Sinaíti-
co: el de sumo sacerdote. Josué era 
descendiente de Aarón y había re-
gresado del exilio dieciséis años 
antes con Zorobabel, a la cabeza 
de 49,679 inmigrantes judíos. Aquí 
está delante del ángel de Jehová —
la presencia personificada de Dios 
en Cristo antes de su encarnación.  

La expresión “estar delante de 
alguien” describe la presencia de 
una persona para servir. En cuan-
to al sumo sacerdote, significa que 
está cumpliendo delante de Dios 
el servicio al que ha sido llamado. 
La misma expresión se encuentra 
en el relato de José delante del fa-
raón (Génesis 41:46), de Josué de-
lante de Moisés (Deuteronomio 
1:38) o de David delante de Saúl (1 
Samuel 16:21).  

Del mismo modo, leemos que 
la tribu de Leví fue llamada a estar 
delante de Dios, servirle y alabar 
su Nombre (Deuteronomio 10:8). 
Josué, como sumo sacerdote, re-
presenta aquí al pueblo de Israel. 
El ángel del Señor, Cristo, repren-
de a Satanás con respecto a Jerusa-
lén, y no tanto por la persona de 
Josué: “Jehová que ha escogido a Je-
rusalén te reprenda” (Zac. 3:2). En 
otras palabras, la acusación se re-
fiere al pueblo de Israel y a Josué 
como su representante. 

Satanás, el enemigo de nues-
tras almas, está a la derecha de Jo-
sué para acusarle (Zacarías 3:1). En 
el Salmo 109:6 leemos: “Pon sobre 
él al impío, y Satanás esté a su dies-
tra”. En la corte, el lugar a la mano 
derecha es el lugar donde se para 
el acusador, y esto es exactamente 
lo que es y hace el diablo.  

La Escritura nos enseña aquí 
algo sobre la realidad de los pode-
res espirituales en el mundo celes-
tial: están presentes y son muy ac-
tivos. El diablo trata de manipular 
al pueblo de Dios y a sus líderes 
humanos, provocándolos a meter-
se en la boca del lobo para enton-
ces acusarlos. Esta es la naturaleza 
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de la serpiente. Es importante que 
entendamos que el Señor permite 
que Satanás se presente ante Él y 
acuse al pueblo de Dios. Pero 
nuestro Padre es un juez justo y 
misericordioso. 

¿Y a quién culpa Satanás en úl-
tima instancia? No es a Israel, sino 
básicamente al que eligió y creó a 
Israel, pues la acusación se dirige, 
en última instancia, contra el pro-
pio Dios de Israel. Satanás le dice, 
a través de su acusación: “¡Mira 
qué clase de pueblo has elegido! 
No son dignos, al contrario: ¡son 
unos miserables!”. Esto implica 
una crítica a Dios. Tales ataques 
no son contra Israel, ¡sino siempre 
contra el Dios de Israel! No se nos 
dice qué acusaciones concretas 
formula Satanás, pero como vere-
mos en el versículo 3, están rela-
cionadas con las vestiduras impu-
ras que Josué lleva en la visión.   

La respuesta del Señor 
“Y dijo Jehová a Satanás: Jehová 

te reprenda, oh Satanás; Jehová que 
ha escogido a Jerusalén te reprenda. 
¿No es éste un tizón arrebatado del 
incendio?” (Zac. 3:2).  

¿Quién es el que responde al 
acusador y sale en defensa de Is-
rael? Es el propio ángel del Señor, 
a quien se le llama explícitamente 
Jehová en este versículo. Se pone 
del lado de su pueblo, a pesar de la 
vergonzosa situación en la cual es-
te se encuentra. Es el mismo que 
ha sido traspasado por causa de su 
pueblo Israel y de su Iglesia: el Me-
sías. Se emplea aquí en favor de Is-
rael, no solo como defensor, sino 
también como juez y árbitro, pues 
dos veces reprende a Satanás.  

Isaías 50:8-9 nos habla de la 
misma realidad en relación con Is-
rael y su Dios: “Cercano está de mí 
el que me salva; ¿quién contenderá 
conmigo? Juntémonos. ¿Quién es el 
adversario de mi causa? Acérquese a 
mí. He aquí que Jehová el Señor me 
ayudará; ¿quién hay que me conde-
ne? He aquí que todos ellos se enve-
jecerán como ropa de vestir, serán 
comidos por la polilla”. Y en Roma-

nos 8:33-34 leemos con respecto a 
la Iglesia y su Señor: “¿Quién acu-
sará a los escogidos de Dios? Dios es 
el que justifica. ¿Quién es el que con-
denará? Cristo es el que murió; más 
aun, el que también resucitó, el que 
además está a la diestra de Dios, el 
que también intercede por nosotros”. 

¡Gracias a Dios! Sí, el diablo 
odia a Dios, a Israel y a la Iglesia 
del Mesías, que incluye a todos 
los discípulos de Jesús, y hace to-
do lo que puede como “acusador 
de nuestros hermanos”, tanto ante 
Dios como en nuestra conciencia. 
Pero Zacarías 3:2 nos anima y nos 
recuerda que, si bien el diablo 
puede acosarnos y tratar de acu-
sarnos, no solo tenemos un Abo-
gado, sino también un Juez de 
justicia que ha declarado que ya 
hemos pasado de muerte a vida. 
Y esto no lo puede cambiar nada 
ni nadie.  

Dios es fiel a su Palabra; no 
miente a nadie y no retira su gra-
cia de ninguno, y no vuelve a qui-
tarnos lo que nos ha dado como 
tampoco se arrepiente de su elec-
ción. Él reprende a Satanás con ab-
soluta autoridad y declara nulas 
sus palabras —como quedará re-
gistrado para siempre en la Biblia. 
La única motivación de Dios es el 
amor, y ha decidido actuar a favor 
de toda la humanidad, siendo Is-
rael la clave.  

“¿No es este un tizón arrebatado 
del incendio?”, leímos al final del 
versículo 2 de Zacarías 3. Amós 
4:11 dice: “Os trastorné como cuan-
do Dios trastornó a Sodoma y Gomo-
rra, y fuisteis como tizón escapado 
del fuego; mas no os volvisteis a mí, 
dice Jehová”. El “fuego” o “incen-
dio” al que se refieren los profetas 
es, en sentido inmediato, el exilio 
babilónico, pero en general se tra-
ta del fuego constante al cual está 
siendo expuesto el pueblo de Is-
rael, que no tiene parangón en la 
historia de la humanidad. En este 
sentido, la nación de Israel es la 
zarza ardiente que no se consume, 
únicamente por la intervención y 
la fidelidad de Dios. 

La ropa inmunda de Josué 
“Y Josué estaba vestido de vesti-

duras viles, y estaba delante del án-
gel. Y habló el ángel, y mandó a los 
que estaban delante de él, diciendo: 
Quitadle esas vestiduras viles. Y a él 
le dijo: Mira que he quitado de ti tu 
pecado, y te he hecho vestir de ropas 
de gala” (Zac. 3:3-4).  

Cuando leemos que el ángel 
(de Jehová) “mandó a los que esta-
ban delante de él” a quitar de Josué 
sus vestiduras inmundas, se trata 
de ángeles ministradores. De los 
serafines, por ejemplo, leemos en 
Isaías 6:2: “Por encima de él (del Se-
ñor) había serafines; cada uno tenía 
seis alas; con dos cubrían sus ros-
tros, con dos cubrían sus pies, y con 
dos volaban. Y el uno al otro daba 
voces, diciendo: Santo, santo, santo, 
Jehová de los ejércitos; toda la tierra 
está llena de su gloria”. Según 1 Re-
yes 22:19, “todo el ejército de los cie-
los” está junto a Dios, “a su derecha 
y a su izquierda”. Y el Todopodero-
so les ordena que le quiten las ves-
tiduras inmundas a Josué, mien-
tras le dice: “Mira que he quitado de 
ti tu pecado, y te he hecho vestir de 
ropas de gala”. 

En el texto hebreo básico, las 
“vestiduras viles” es ropa cubierta 
de heces, expresión de la mayor 
impureza posible. Simboliza la 
mala moral y el estado general-
mente deplorable de Israel. Como 
sumo sacerdote, Josué carga sobre 
sí los pecados de Israel. Las acusa-
ciones de Satanás no son infunda-
das con respecto a los hechos del 
pueblo, pero carecen por completo 
de comprensión con respecto a la 
gracia, el Pacto y la fidelidad de 
Dios. 

Las ropas sucias son un símbo-
lo de la contaminación espiritual, 
como vemos también en los pri-
meros profetas: “…todos nosotros 
somos como suciedad, y todas nues-
tras justicias como trapo de inmun-
dicia”, dice Isaías en el capítulo 
64:6. Sin embargo, leemos en Isaí-
as 61:10: “En gran manera me goza-
ré en Jehová, mi alma se alegrará en 
mi Dios; porque me vistió con vesti-
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duras de salvación, me rodeó de 
manto de justicia, como a novio me 
atavió, y como a novia adornada 
con sus joyas”.  ¡Este es el canto de 
los redimidos! 

Encontramos una imagen con-
movedora de esto en la parábola 
del hijo pródigo (Lucas 15:11-32). 
Estaba sentado con los cerdos en 
el barro cuando decidió volver 
arrepentido a casa de su padre. Y 
cuando su padre lo vio llegar, co-
rrió a su encuentro, lo besó y orde-
nó a sus siervos que vistieran a su 
hijo, antes perdido y ahora encon-
trado, con los mejores vestidos de 
fiesta —igual que los ángeles iban 
a vestir a Josué con ropas de gala. 
El Dios de Israel es un Dios que sa-
le al encuentro de los pecadores y 
quiere justificar, limpiar y salvar a 
todos los que se vuelven a Él.  

La mitra del sumo 
sacerdote 

“Después dijo: Pongan mitra lim-
pia sobre su cabeza. Y pusieron una 
mitra limpia sobre su cabeza, y le 
vistieron las ropas. Y el ángel de Je-
hová estaba en pie” (Zac. 3:5). 

El ángel del Señor ordena que 
se le ponga a Josué una mitra lim-
pia, y esto con el claro consenti-
miento del Señor, de manera que 
su palabra es obedecida inmedia-
tamente. En hebreo, la mitra es 
mitznefet, la cubierta especial de la 
cabeza del sumo sacerdote. Josué 
es, por lo tanto, completamente 
equipado para su oficio de sumo 

sacerdote. Ade-
más, este acto sig-

nifica la eliminación de 
la culpa del pueblo y su acep-

tación por parte de Dios.  
Este proceso simbólico, cuando 

se le quitan las ropas sucias al su-
mo sacerdote israelita, se le viste 
con ropas festivas y se le coloca la 
mitra limpia en la cabeza, va se-
guido de un encargo solemne y de 
promesas gloriosas. 

Las promesas de Dios 
“Y el ángel de Jehová amonestó a 

Josué, diciendo: Así dice Jehová de 
los ejércitos: Si anduvieres por mis 
caminos, y si guardares mi ordenan-
za, también tú gobernarás mi casa, 
también guardarás mis atrios, y en-
tre éstos que aquí están te daré lu-
gar” (Zac. 3:6-7). 

La palabra hebrea para “amo-
nestar” significa dar testimonio 
solemne de algo y subraya la im-
portancia de lo que sigue: “Si an-
duvieres por mis caminos…”,  esto 
expresa la relación personal con 
Dios. Y la frase “…y si guardares mi 
ordenanza…”, se refiere al cumpli-
miento de la función oficial como 
sacerdote. Entonces gobernará la 
casa de Dios, es decir, al pueblo de 
Israel y a su templo. Guardará los 
atrios de Dios, siendo responsable 
por Su casa; “…entre éstos que aquí 
están te daré lugar”, es una prome-
sa de reconocimiento y asignación 
de tareas elevadas entre los seres 
angélicos en el Cielo.  

El honor y privilegio de la apro-
bación y recompensa futura, de-
penden de nuestra obediencia y fi-
delidad. “Porque es necesario que 
todos nosotros comparezcamos ante 

el tribunal de Cristo, para que cada 
uno reciba según lo que haya hecho 
mientras estaba en el cuerpo, sea 
bueno o sea malo” (2 Corintios 
5:10). El tribunal de Cristo es para 
aquellos por cuya causa el ángel 
del Señor, Dios mismo, se hizo 
hombre. Es allí donde los redimi-
dos recibirán su recompensa. El 
apóstol Pablo señala incluso que 
juzgaremos a los ángeles, las hues-
tes del celestiales. 

El llamado de atención 
“Escucha pues, ahora, Josué su-

mo sacerdote, tú y tus amigos que se 
sientan delante de ti, porque son va-
rones simbólicos. He aquí, yo traigo 
a mi siervo el Renuevo” (Zac. 3:8).  

Dios se dirige a Josué por su tí-
tulo de sumo sacerdote, para de-
jar claro que no se trata solo de 
un mensaje personal, sino que se 
refiere a él en su función espiri-
tual, como representante del pue-
blo. “Escucha pues” es un llamado 
solemne a escuchar, no solo con 
los oídos externos, sino también 
a comprender con el corazón. Pa-
ra enfatizar esto, Dios menciona 
también a “tus amigos que se sien-
tan delante de ti”, es decir, a los 
otros líderes espirituales del pue-
blo que sirven junto al sumo sa-
cerdote. La expresión “sentarse 
delante de ti” se encuentra tam-
bién en los primeros profetas (2 
Reyes 6:1; Ezequiel 33:31). En Za-
carías 3:8, la frase indica que Jo-
sué es el mayor de los que sirven 
en el templo; sobre él recae la 
responsabilidad espiritual por el 
pueblo de Israel. Los compañeros 
sacerdotes son “varones simbóli-
cos”, es decir, hombres que son 

 BIBLIA

En la cruz del Gólgota se abrieron las 
puertas para toda la humanidad en un 

solo día. 
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para señal de lo que está por ve-
nir. Son figuras proféticas y testi-
gos de la purificación de Josué 
como representante de Israel. 
Ellos señalan lo que Dios hará: 
“He aquí, yo traigo a mi siervo el 
Renuevo”. 

El “siervo” es el tema principal 
de la segunda parte del libro de 
Isaías. En las Escrituras, los nom-
bres de los profetas, los nombres 
de las personas en general, y los 
nombres que Dios les indica a los 
padres para que se los den a sus 
hijos, tienen a menudo un signifi-
cado específico. Aquí, “el Renue-
vo” es un título mesiánico especí-
fico utilizado por primera vez en 
Isaías 4:2: “En aquel tiempo el re-
nuevo de Jehová será para hermosu-
ra y gloria, y el fruto de la tierra pa-
ra grandeza y honra, a los sobrevi-
vientes de Israel”. Jeremías 23:5 lo 
llama el renuevo justo: “He aquí 
que vienen días, dice Jehová, en que 
levantaré a David renuevo justo, y 
reinará como Rey, el cual será di-
choso, y hará juicio y justicia en la 
tierra”. Y en Jeremías 33:15 lee-
mos: “En aquellos días y en aquel 
tiempo haré brotar a David un Re-
nuevo de justicia, y hará juicio y jus-
ticia en la tierra”. 

Zacarías 3:8 es el comienzo de 
uno de los pasajes mesiánicos más 
asombrosos de toda la Biblia he-
brea y, como es habitual en Zacarí-
as, resume el mensaje de los pri-
meros profetas: ¡El Renuevo justo 
de David, cuyo nombre es Jehová, 
es nuestra justicia! 

La promesa del Renuevo 
en el Antiguo Testamento 

En el Antiguo Testamento po-
demos encontrar cuatro facetas 
del anunciado Renuevo, cada una 
de las cuales encuentra su contra-
partida en uno de los cuatro Evan-
gelios del Nuevo Testamento.  

Así, pues, tenemos que el Re-
nuevo es el Rey davídico perfecto, 
que reina en justicia (Jeremías 
23:5-6; 33:15-16), y esto lo encontra-
mos en el Evangelio de Mateo. En 
Zacarías 3:8, el Renuevo es presen-

tado como el “siervo” de Dios, al 
igual que Cristo también aparece 
como siervo en el Evangelio de 
Marcos. En Zacarías 6:12 leemos: 
“Y le hablarás, diciendo: Así ha ha-
blado Jehová de los ejércitos, dicien-
do: He aquí el varón cuyo nombre es 
el Renuevo, el cual brotará de sus ra-
íces, y edificará el tempo de Jehová”. 
El Evangelio de Lucas describe al 
Renuevo, el Mesías, como un hom-
bre. Y en Isaías 4:2 aprendemos 
que el Renuevo es el “renuevo de 
Jehová”; es decir, es el Hijo de 
Dios, como se describe en el Evan-
gelio de Juan.  

La misión del Renuevo 
“Porque he aquí aquella piedra 

que puse delante de Josué; sobre 
esta única piedra hay siete ojos; he 
aquí yo grabaré su escultura, dice 
Jehová de los ejércitos, y quitaré el 
pecado de la tierra en un día” 
(Zac. 3:9). 

La piedra que Dios ha puesto 
señala la relación entre Dios Padre 
y Dios Hijo. Los primeros profetas, 
como Isaías, también hablan de 
esto: “…por tanto, Jehová el Señor 
dice así: He aquí que yo he puesto en 
Sion por fundamento una piedra, 
piedra probada, angular, preciosa, 
de cimiento estable; el que creyere, 
no se apresure” (Is. 28:16). Y el Sal-
mo 118:22 contiene las conocidas 
palabras: “La piedra que desecha-
ron los edificadores ha venido a ser 
cabeza del ángulo”. 

La profecía sobre esta piedra 
colocada por Dios nos habla de la 
tarea del Mesías. Hay siete ojos so-
bre esta piedra. En hebreo se pue-
de interpretar que los siete ojos es-
tán dirigidos hacia la piedra. Como 
dicen algunos comentaristas judí-
os, la piedra está siendo vigilada. 
Vemos aquí el gozo del Padre por 
el Hijo. Además, el número 7 sim-
boliza la totalidad: todos los ojos 
están puestos en ella. Otra inter-
pretación del versículo nos da a 
entender que los ojos están graba-
dos en la piedra y, por tanto, sim-
bolizan su omnisciencia (Apoca-
lipsis 5:6). 

Luego leemos: “…he aquí yo gra-
baré su escultura, dice Jehová de los 
ejércitos”. Este grabado convierte 
la piedra en una piedra angular 
preciosa. Los clavos de la cruz y la 
lanza del soldado se “grabaron” 
en el Renuevo justo, el Mesías Je-
sús. 

¿Y qué hace esta piedra graba-
da? “…y quitaré el pecado de la tie-
rra en un día”. - Esa es la pieza cen-
tral de la misión del Renuevo. En 
la cruz del Gólgota se abrieron las 
puertas para toda la humanidad 
en un solo día. Sin embargo, esta 
profecía apunta al final, pues “de 
la tierra”, se refiere a la restaura-
ción de Israel en su papel sacerdo-
tal entre las naciones al final de 
los tiempos. Y “en un día” habla, 
en realidad, del día de la Segunda 
Venida, cuando Israel como na-
ción reconozca a su Mesías. Más 
adelante en Zacarías también ha-
bla de “aquel día”.  

El cumplimiento exitoso de 
la misión del Renuevo 

“En aquel día, dice Jehová de los 
ejércitos, cada uno de vosotros con-
vidará a su compañero, debajo de 
su vid y debajo de su higuera” (Zac. 
3:10). 

Este texto es una imagen de la 
alegría por el pecado perdonado, 
del libre acceso a la presencia de 
Dios y de la redención nacional 
de Israel. ¡El día llegará! “Digo, 
pues: ¿Han tropezado los de Israel 
para que cayesen? En ninguna ma-
nera; pero por su transgresión vino 
la salvación a los gentiles, para 
provocarles a celos. Y si su trans-
gresión es la riqueza del mundo, y 
su defección la riqueza de los genti-
les, ¿cuánto más su plena restaura-
ción?” (Ro. 11:11-12). 

Y así termina la cuarta visión. 
Como esta, todas las visiones tra-
tan de la misericordia y la fideli-
dad de Dios. Él realiza sus buenos 
planes para toda la humanidad y 
lleva a cabo su justo juicio. La fi-
gura clave es el Mesías, el ángel 
del Señor, el Renuevo justo del 
Señor. 

BIBLIA
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ARTICULOS BREVES

A principios de agosto de 
2024, diez meses después del 
atentado de Hamás, se descu-
brieron los restos mortales de 
una mujer del moshav Netiv 
HaEzara, no lejos de su casa. 
Hasta entonces, había sido con-
siderada desaparecida. Recién 
tanto tiempo después del aten-
tado, la familia ha recibido cla-
ridad sobre la suerte de un ser 
querido. Un largo periodo de 
esperanza se ve de repente sus-
tituido por el dolor y el luto.  

La gran mayoría de la pobla-
ción considera prioritario el re-
greso de los rehenes, aunque 
las opiniones difieren sobre có-
mo conseguirlo. Cuando los 
medios de comunicación israe-
líes informaron de que se habí-
an descubierto otros seis cadá-
veres, hubo una ola de profun-
do dolor, que poco después se 

convirtió en desesperación y ra-
bia: Hersh Goldberg-Polin, Ori 
Danino, Eden Yerushalmi, Car-
mel Gat, Alex Lobanov y Almog 
Sarusi habían sobrevivido se-
cuestrados en condiciones in-
humanas durante once meses, 
hasta poco antes de la llegada 
de los soldados israelíes. Las 
autopsias revelaron que Hamás 
los ejecutó a sangre fría al per-
catarse de la aproximación del 
ejército israelí. Las investiga-
ciones posteriores en el túnel 
donde estaban retenidos reve-
laron que habían intentado de-
fenderse o escapar mientras se 
protegían unos a otros. Hacía 
tiempo que en Israel se espera-
ba un escenario así, pero con 
todo, uno se aferraba a la espe-
ranza que nunca llegara a mate-
rializarse.  

EN

De derecha a izquierda: Hersh Goldberg-Polin, Ori Danino, Almog Sarusi, Alex Loba-
nov, Carmel Gat y Eden Yerushalmi. 

Terribles 
descubrimientos, que 
desgraciadamente se 

repetirán

APENAS RECONOCIDOS: LOS 
CRISTIANOS TAMBIÉN PERSEVE-

RAN EN EL NORTE DE ISRAEL 
Hezbolá, a quien Irán suministra armas 

de guerra, amplía cada vez que puede el ra-
dio del territorio israelí que ataca. Ciudada-
nos judíos y árabes de Israel, incluidos mu-
sulmanes, drusos y bastantes cristianos, se 
ven afectados por los ataques de Hezbolá. 
Entre ellos se encuentra el pueblo de Jish, de 
poco más de 3.000 habitantes, donde viven 
maronitas pertenecientes a la Iglesia católica 
y la mayoría de los arameos, reconocidos por 
Israel como grupo étnico independiente. Re-
presentan más del 60% de la población. El 
resto de los habitantes son musulmanes su-
níes. Jish es uno de los 45 pueblos del norte 
de Israel que han sido evacuados. Los cristia-
nos de este y otros pueblos afirmaron que 
permanecerán allí. No habrían obedecido 
una orden de evacuación, aunque la mayoría 
de ellos no tienen refugios. Algunas familias 
han intentado cavar sótanos en sus casas 
para protegerse mejor, pero se trata sólo de 
medidas de socorro temporales. A pesar de 
la situación, estos ciudadanos cristianos del 
Estado de Israel continúan su vida cotidiana 
muy conscientes de la situación. Esto incluye 
enviar a sus hijos de excursión a escuelas re-
gionales y mantener su iglesia como centro 
espiritual y cultural de sus vidas.  

No sólo el conocido activista Shadi Kha-
lloul subrayó recientemente en una entrevis-
ta: «Sólo en un Estado judío soberano pode-
mos esperar vivir como hombres y mujeres li-
bres. Los chiíes también nos matarían, así 
que es una cuestión de supervivencia para 
nosotros igual que lo es para la sociedad ju-
día.»    

AN
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Cada vez más 
robos en 

tiendas en 
Alemania 

En Alemania, los daños causa-
dos por los hurtos en tiendas au-
mentaron un 15% en 2023 en com-
paración con el año anterior. Así lo 
informó el instituto de comercio 
minorista EHI. Ya en 2022 se había 
registrado un aumento de los da-
ños, «lo que se consideró una es-
pecie de normalización tras la 
pandemia de coronavirus», escri-
be SPIEGEL ONLINE. Pero ahora 
«se ha alcanzado un punto de in-
flexión», afirma el autor del estu-
dio EHI, Frank Horst. Se trata de 
una «dimensión especial» del ro-
bo que requiere especial atención. 
Los robos se producen principal-
mente «en comercios de alimenta-
ción, droguerías y tiendas de ro-
pa». Los clientes ladrones son res-
ponsables de unos 2.820 millones 
de euros en pérdidas, los emplea-
dos de 910 millones y el personal 
de proveedores y empresas de ser-
vicios de 370 millones. Cada año, 
«pasan desapercibidos unos 24 
millones de hurtos en tiendas por 
valor de 117 euros cada uno». «Es 
decir», escribe SPIEGEL, “unos 
100.000 hurtos por día de reba-
jas”. Al menos una cuarta parte de 
los daños puede atribuirse a ban-
das organizadas, contra las que 
apenas hay medios. 

LLDM 

En Estados Unidos, Lifeway Re-
search interrogó el año pasado a 
1008 personas que confiesan ser 
cristianas acerca de sus opiniones 
sobre las historias de la Biblia, po-
niendo el énfasis en el Antiguo Tes-
tamento. A la pregunta por su his-
toria preferida en el Antiguo Testa-
mento, la mayoría (13%) mencionó 
la historia de Moisés y el éxodo de 
Egipto. Un notable 11% respondió 
con un suceso del Nuevo Testa-
mento, como por ejemplo la ali-
mentación de los cinco mil, eviden-
ciando de esta manera que no sabí-
an diferenciar entre el Antiguo y el 
Nuevo Testamento. Un 74% afirmó 
saber contar la historia de David y 
Goliat de memoria con bastante 
exactitud, y un 82% respondió lo 
mismo con respecto a Noé y el arca. 
(Se hacía la misma pregunta acerca 
de varias historias conocidas en la 

Biblia). La cosa se ponía interesan-
te cuando el entrevistador pregun-
taba si la persona sabía contar tam-
bién la historia de Rómulo y Remo. 
Solo un 39% de los interrogados se 
dieron cuenta de que esta leyenda 
romana no está en la Biblia. Un 
25% simulaba saber contar de me-
moria esta historia, o por lo menos 
hacer un breve resumen de ella. 

Un 51% de los mayores de 65 
años sabía que la historia de Ró-
mulo y Remo no se encuentra en la 
Biblia. Entre los de 50 a 64 años, to-
davía había un 47% que lo sabía, 
mientras que este conocimiento 
bajaba a un 21% entre los de 35 a 49 
años; y aún más, a un 19% entre 
los de 18 a 34 años. En otras pala-
bras: cuanto más jóvenes los entre-
vistados, tanto más pobre el cono-
cimiento bíblico.  

LLDM

La leyenda de  
Rómulo y Remo: ¿una 

historia bíblica?

NOTICIAS BREVES 
En esta sección recogemos no-

ticias de todo el mundo. Las opi-
niones expresadas en ella pueden 
diferir del punto de vista de Lla-
mada de Medianoche.
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ACTUALIDADES

En Génesis 15:1-2 leemos: “Des-
pués de estas cosas vino la palabra 
de Jehová a Abram en visión, di-
ciendo: No temas, Abram; yo soy 
tu escudo, y tu galardón será so-
bremanera grande. Y respondió 
Abram: Señor Jehová, ¿qué me da-
rás, siendo así que ando sin hijo, y 
el mayordomo de mi casa es ese 
damasceno Eliezer?”. 

Nos llenamos de celo santo al 
contemplar la vida de Abraham, 
su fe, su victoria, su amistad con el 
Dios vivo. Pero todo esto fue con-
secuencia de una causa más pro-
funda. La fuente de vida de Abra-
ham fue su vida de oración. En la 
medida en que oremos, nuestra vi-
da será fructífera y llena de victo-
ria, alegría y fe. Por tanto, conside-
remos cómo fue la oración de 
Abraham: 

Su oración siempre estuvo ins-
pirada por el hablar de Dios, por 
su Palabra. Pues ¿quién comienza 
a hablar en Génesis 15? Es el Se-
ñor; y le dice: “No temas, Abram; 
yo soy tu escudo, y tu galardón se-
rá sobremanera grande”. Estas pa-
labras encienden el espíritu de 
oración de Abraham. Es como si 
las palabras del Señor hicieran es-
tallar en él todas sus angustias: 
“Señor Jehová, ¿qué me darás, 
siendo así que ando sin hijo”. Y 
cuando Abraham abre su corazón, 
el Señor vuelve a llenar ese vacío 
con sus promesas. Su oración de-
muestra una fe puesta únicamente 
en el Señor. Después de que el Se-
ñor le habla, leemos en Génesis 
15:6: “Y (Abraham) creyó al Jeho-

vá, y le fue contado por justicia”. – 
La fe agradable a Dios ha sido cre-
ada a través de esta interacción 
milagrosa: Dios habla con Abra-
ham, y Abraham habla con Dios en 
oración. Resultado: Abraham le 
cree al Señor. Ya no cree en su es-
terilidad, tampoco en su anciana 
esposa, sino que cree en el Señor. 

¿Queremos que nuestra fe sea 
como la fe de Abraham? Entonces 
esta interacción también debe te-
ner lugar en nuestros corazones. Si 
el Señor puede hablarnos, hable-
mos nosotros con Él. Oremos sin 
cesar. De esta interacción nace la 
fe que agrada a Dios y que todo lo 
vence. Abraham creyó al Señor y 
esto le fue contado por justicia.  

Más aún: la oración de Abra-
ham penetra hasta el núcleo de la 
plenitud de Dios, pues en el versí-
culo 8 pregunta al Señor: “Señor 
Jehová, ¿en qué conoceré que la he 
de heredar?”. En el versículo 7, el 
Señor le promete la tierra: “para 
darte a heredar esta tierra”. Pero 
Abraham también quiere saber del 
Señor cómo se puede realizar esto 
en la práctica. “Señor, ¿cómo sa-
bré que la poseeré? ¿Cómo se reali-
zará tu promesa en mi vida?”. 
¿Qué respuesta le da el Señor?  

Leemos en el versículo 9: “Y le 
dijo: Tráeme una becerra de tres 
años, y una cabra de tres años, y 
un carnero de tres años, una tórto-
la también, y un palomino”. Y le 
trajo todas estas cosas. ¿Qué signi-
fica esto? La única respuesta del 
Señor a la pregunta de Abraham: 
“¿Cómo sabré que la poseeré?” es: 

Desde 1832, por mandato 
del gobierno, casi toda 
Suiza celebra el tercer do-
mingo de septiembre co-
mo el Día Federal de Ac-
ción de Gracias, Arrepen-
timiento y Oración. Es un 
privilegio para un país te-
ner un día festivo así en 
el calendario, y Génesis 
15 y 18 nos muestran los 
poderosos efectos que 
tiene la oración interce-
sora de un creyente.

VIDA 

El ejemplo de Abraham  
y la oración intercesora 
por el mundo



Llamada de Medianoche 33

“¡Tráeme sacrificios!” Abraham 
pregunta, por así decirlo: “¿Cómo 
me lo darás?” y Dios responde: 
¡Dámelo todo! Parece contradicto-
rio, pero este es el secreto de la re-
alización de las promesas de Dios 
en tu vida: permanecer en el sacri-
ficio, estar unido a Jesucristo sacri-
ficado en la cruz. Entonces las pro-
mesas también se convierten en 
un Sí y Amén en nuestras vidas. En 
Jesús tenemos toda la plenitud.  

Es extraño cómo dice en el ver-
sículo 10: “Y tomó él todo esto”. 
¿Todo qué? Todo lo que el Señor le 
pidió. En respuesta a esta entrega, 
el Señor le dice en el versículo 18: 
“A tu descendencia daré esta tie-
rra”. El Señor le da la plena seguri-
dad de que cumplirá la promesa 
que le hizo; por ejemplo, también 
en el versículo 13: “Ten por cierto”. 
¡Ojalá pudiéramos comprender es-
te misterio! En la medida en que es-
temos dispuestos a hacernos seme-
jantes a la muerte de Jesús, irrum-
pirá en nosotros la vida de lo alto.  

Cuando Abraham le trajo todas 
estas cosas, se hizo semejante a Je-
sús en Su muerte. Leemos en el ver-
sículo 12: “sobrecogió el sueño a 
Abraham”; y: “a la caída del sol”. 
Versículo 17: “Y sucedió que puesto 
el sol, y ya oscurecido…”. Son fenó-
menos que acompañaron la muerte 
de Jesús, porque el sol perdió su luz 
cuando él murió. Pero al morir, dio 
su vida eterna por nosotros, abrién-
donos el acceso a la plenitud de 
Dios. Debemos entender bien que 
el “¡quiero dar!” de Dios se hace re-
alidad, no al costado de la cruz, si-
no en la misma cruz.  

La oración de Abraham no solo 
generó fe, sino que también per-
mitió que su fe creciera. Cuando 
Abraham comienza a orar, leemos 
en Génesis 15 que espera que Elie-
zer de Damasco posea y herede su 
casa. Sin embargo, al orar cada vez 
más, comienza a esperar más del 
Señor. En el capítulo 17:18 dice: “Y 
dijo Abraham a Dios: Ojalá Ismael 
viva delante de ti”. 

Y más tarde llega a creer que 
Isaac, el hijo de la libre, sería el he-

redero. A menudo pensamos que 
lo primero que esperamos de Dios 
ya es lo más grande, pero normal-
mente es solo lo segundo o tercero 
mejor, como ocurre aquí. El Señor 
tiene más que esto para darnos. 
Pero él nos hace según nuestra fe. 
Y la fe, a su vez, crece en la ora-
ción. Quien aprende a orar, apren-
de a creer a través de la oración. La 
fe de Abraham se nutrió y creció 
de su poderosa vida de oración.  

Su oración fue también una in-
tercesión salvadora, como ya se 
mencionó en Génesis 18. ¡A cuán-
tos les gustaría interceder de for-
ma bendita y salvadora por sus se-
res queridos y por el mundo! Gé-
nesis 18 nos enseña el requisito 
para ello. En primer lugar, se trata 
de vivir en una verdadera comu-
nión con el Señor. Sabemos cómo 
el Señor visitó a Abraham con dos 
ángeles y cómo fueron recibidos 
con una buena comida. Comer con 
el Señor significa tener comunión 
con él. Solo podemos practicar 
una intercesión bendecida si tene-
mos verdadera comunión, una co-
nexión de vida con el Señor. Abra-
ham pudo entonces orar tan victo-
riosamente por Lot y su familia, 
que todavía estaban en Sodoma, 
amenazados por el juicio, porque 
conocía las intenciones de Dios.  

En el capítulo 18:17 (NVI) dice: 
“Pero el Señor estaba pensando: 
“¿Le ocultaré a Abraham lo que es-
toy por hacer?”. Luego le habla del 
clamor en Sodoma y Gomorra, que 
era grande, y de que sus pecados 
eran muy graves. Abraham se en-
tera del juicio que se avecina e in-
terviene con su poderosa oración.  

Si no conocemos el plan de 
Dios, no podemos interceder con-
cretamente. ¿Conocemos el plan 
de Dios para este mundo? ¿Com-
prendemos los acontecimientos 
políticos? ¿Vemos cómo las accio-
nes de Dios en la historia del mun-
do empujan hacia la meta? El cen-
tro de la acción de Dios no es Ber-
lín, ni Washington, ni Moscú, sino 
Jerusalén. Con el ascenso de Is-
rael, vivimos el descenso de las 

naciones. Las naciones están listas 
para el juicio.  

El Señor Jesús dice en Juan 
15:15: “Ya no os llamaré siervos, 
porque el siervo no sabe lo que ha-
ce su señor; pero os he llamado 
amigos, porque todas las cosas 
que oí de mi Padre, os las he dado 
a conocer”. 

Dios quiere darnos a conocer 
su plan para que comprendamos 
nuestro tiempo y para que llegue-
mos a ser como aquel del que ha-
bla en Ezequiel 22,30: “Y busqué 
entre ellos hombre que hiciese va-
llado y que se pusiese en la brecha 
delante de mí, a favor de la tierra, 
para que yo no la destruyese...”. 
¿Qué hizo Abraham con su pode-
rosa intercesión? Confrontó la vo-
luntad de Dios para ejecutar el jus-
to juicio con su propia voluntad 
para pedir gracia para la salva-
ción. Leemos en el versículo 23: 
“¿Destruirás también al justo con 
el impío?”, y en los versículos 24-
25: “¿… no perdonarás al lugar por 
amor a los cincuenta justos que es-
tén dentro de él? Lejos de ti el ha-
cer tal, que hagas morir al justo 
con el impío…”. 

La oración no anula el juicio, 
pero permite que la gracia sobrea-
bunde sobre él. - A todos mis her-
manos: los invito a orar de manera 
que la gracia inunde su entorno y 
muchos se salven de Sodoma y Go-
morra a punto de ser juzgadas. 

Wim Malgo (1924-1994)

¡Aprendamos más sobre la  
vida de Abrham!
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ACTUALIDADES

Todos hacemos planes: para la 
educación de los hijos, para nues-
tra carrera, para el matrimonio y la 
familia, para los tiempos de ocio y 
la vida después de jubilados. El ser 
humano planifica y hace provisio-
nes, no solo para hoy, sino tam-
bién para mañana y mucho más 
allá. Buscamos seguridad ante la 
incertidumbre del futuro, pero ol-
vidamos muchas veces la necesi-
dad de someter nuestros planes a 

la voluntad de Dios y de actuar en 
consecuencia. 

¡Esto no era diferente en los 
tiempos bíblicos! En su carta, San-

tiago aborda precisamente esta 
cuestión con un ejemplo compren-
sible, palabras claras y agudas 
amonestaciones. Nos desafía a to-
dos a examinar cómo practicamos 
nuestra fe, si realmente depende-
mos de Dios en nuestra planifica-
ción. Este es el décimo criterio de 
prueba de la fe verdadera en nues-
tra serie de Santiago: ¡Nuestra fe 
se manifiesta en la forma en que 
hacemos nuestros planes! 

biblia

La verdad sobre la relación 
entre nuestros planes y 

nuestra confianza en Dios 
Una interpretación de la Epístola de Santiago, parte 12: San-

tiago 4:13-17. Sobre la inseguridad, inutilidad, arrogan-
cia y pecaminosidad de una planificación sin Dios. 

Olvidamos muchas veces la 
necesidad de someter nuestros 
planes a la voluntad de Dios y 

de actuar en consecuencia. 
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Santiago 4:13-17 no prohíbe de 
ninguna manera una planificación 
inteligente y una provisión sabia; 
tampoco condena el hacer nego-
cios con fines de lucro. No se trata 
de poner en la picota a ninguna 
profesión. El tema aquí es la plani-
ficación sin depender de la volun-
tad de Dios, cuando, con ilimitada 
confianza en uno mismo, se exclu-
ye a Dios de los planes que uno ha-
ce. Esto es inseguro y debe aban-
donarse; también es soberbio y, en 
última instancia, pecaminoso. 

Hacer planes sin depender de 
la voluntad de Dios es inseguro 

“¡Vamos ahora! los que decís: 
Hoy y mañana iremos a tal ciudad, y 
estaremos allá un año, y traficare-
mos, y ganaremos” (v. 13). 

Con la expresión “¡vamos aho-
ra!”, Santiago quiere llamar nues-
tra atención a la importancia del te-
ma. Es como si dijera: “¡presten 
ahora mucha atención a lo que les 
voy a decir!”. En todo el Nuevo Tes-
tamento, esta expresión solo apare-
ce aquí y luego en el capítulo 5:1 de 
la carta. Santiago pone el foco en 
un plan de negocio supuestamente 
perfecto, que rebosa de confianza 
en uno mismo, de optimismo y ex-
pectativas para el propio futuro, y 
tiene como objetivo la ganancia. 
¡Cuán actual es la Palabra de Dios! 

Se determina el inicio del nego-
cio: hoy o mañana; se considera la 
necesidad de personal: nosotros –
un equipo; se acota el área de ne-
gocio: la ciudad; se fija el plazo: 
un año; se define el modelo de ne-
gocio: traficar; y se prevé el éxito: 
las ganancias. 

Tengamos en cuenta que la Bi-
blia no condena ninguna de estas 
actividades. La planificación inteli-
gente forma parte de una fiel admi-
nistración. En sus explicaciones so-
bre el Nuevo Testamento, el teólo-
go Adolf Schlatter señala acerca de 
este pasaje: “Tenemos la obliga-
ción de actuar y de proceder de ma-
nera previsora; tenemos que hacer 
planes y prepararnos para el futuro 
con determinación”. 

Es la falta de la 
motivación correcta la 
que hace reprobable 
todo el plan. Pues la 
planificación que San-
tiago nos describe no 
se hace, en última ins-
tancia, en dependen-
cia de la voluntad de 
Dios, sino con una 
mentalidad de auto-
suficiencia: todo se 
puede, todo está a 
nuestra disposición; 
¿quién nos podría im-
pedir ser exitosos?; el futuro está 
en nuestras manos. Actúan como 
si lo tuvieran todo bajo control, co-
mo si no existiera Dios. Separados 
de Él, se ponen a sí mismos en su 
lugar. 

Jesús abordó este problema en 
Lucas 12:16-21: “También les refirió 
una parábola, diciendo: La heredad 
de un hombre rico había producido 
mucho. Y él pensaba dentro de sí, di-
ciendo: ¿Qué haré, porque no tengo 
dónde guardar mis frutos? Y dijo: Es-
to haré: derribaré mis graneros, y los 
edificaré mayores, y allí guardaré to-
dos mis frutos y mis bienes; y diré a 
mi alma: Alma, muchos bienes tienes 
guardados para muchos años, repó-
sate, come, bebe, regocíjate. Pero 
Dios le dijo: Necio, esta noche vienen 
a pedirte tu alma; y lo que has pro-
visto, ¿de quién será? Así es el que 
hace para sí tesoro, y no es rico para 
con Dios”. 

En aquel entonces, los nego-
ciantes y traficantes judíos en la 
diáspora hacían planes para un 
año, pero Santiago los exhorta, re-
cordándoles que no saben qué se-
rá mañana (v. 14). O como dice 
Proverbios 27:1: “No te jactes del 
día de mañana; porque no sabes qué 
dará de sí el día”. 

¡La vida es insegura! El hecho 
es que no tenemos absolutamente 
nada bajo control. No sabemos 
qué será mañana: ¿herencia o 
frustración? ¿Humillación o elo-
gio? ¿Victoria o derrota? ¿Enfer-
medad o salud? ¿Viene el Señor 
para arrebatar a su Iglesia o nos 

llama a nuestro hogar celestial a 
través de la muerte? La vida no so-
lo está llena de imprevistos, sino 
que además es muy corta. “Porque 
¿qué es vuestra vida? Ciertamente es 
neblina que se aparece por un poco 
de tiempo, y luego se desvanece” 
(Stg. 4:14b). 

El teólogo Arnold Fruchten-
baum explica lo siguiente en su 
comentario a la Epístola de Santia-
go: “La palabra griega atmís (= va-
por) se refiere al aliento que se ha-
ce visible por unos segundos en el 
aire frío y luego desparece”. ¡Así es 
nuestra vida! Se nos va de las ma-
nos. Por eso Moisés, después de 
describir la transitoriedad y breve-
dad de la vida, dice en Salmos 
90:12: “Enséñanos de tal modo a 
contar nuestros días, que traigamos 
al corazón sabiduría”. Esta actitud 
bíblica frente a la vida nos guarda 
de muchas decepciones por la pér-
dida de posesiones y relaciones. 
Pues es cierto lo que dice Prover-
bios 16:9: “El corazón del hombre 
piensa su camino; mas Jehová ende-
reza sus pasos”. 

Debemos dejar de hacer  
planes sin depender de la  
voluntad de Dios 

Con esto llegamos a uno de los 
versículos más conocidos del Nue-
vo Testamento: “En lugar de lo cual 
deberíais decir: Si el Señor quiere, vi-
viremos y haremos esto o aquello” 
(Stg. 4:15). 

Es el Señor quien tiene todo el 
poder y dominio sobre el pasado, 

“Tenemos la obligación de actuar 
y de proceder de manera 

previsora; tenemos que hacer 
planes y prepararnos para el 
futuro con determinación.” 

Adolf Schlatter 
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el presente y el futuro. Él es Señor 
sobre la historia, ¡finalmente llega-
rá a su meta, con o a pesar de 
 todos los planes y proyectos hu-
manos! Por eso, cuando estamos 
haciendo planes, siempre debería-
mos hacerlo con esto en mente: “si 
el Señor quiere”. No hay en esta 
cuestión ninguna sombra ni ame-
naza de parte del Dios vivo. Tam-
poco es fatalismo, no es resigna-
ción frente a una suerte determi-
nada por un dios arbitrario, como 
la conocemos, por ejemplo, de la 
expresión árabe inshallah (“si Dios 
quiere”). Cuando nosotros deci-
mos “si el Señor quiere” expresa-
mos con esto nuestra fe y confian-
za, sabiendo que el Señor vigila 
sobre todas las cosas, que él está 
en el trono y que quiere lo mejor 
para nosotros. 

“Y sabemos que a los que aman a 
Dios, todas las cosas les ayudan a 
bien” (Ro. 8:28). 

“Si el Señor quiere” no debería 
ser una actitud ocasional, sino una 
continua vivencia de sometimien-
to y obediencia a su voluntad, y es-
to en cada área de la vida. Encon-
tramos la voluntad de Dios en su 
Palabra; y ¡es su voluntad que 
comprendamos su voluntad! 

“…seáis (…) entendidos de cuál 
sea la voluntad del Señor” (Ef. 5:17). 
“…seáis llenos del conocimiento de 
su voluntad” (Col. 1:9). “…para que 
comprobéis cuál sea la buena volun-
tad de Dios” (Ro. 12:2). 

Nuestros planes deben mover-
se dentro de las normas de la Bi-
blia. Cuando salen de ellas, nos 

ponemos en peligro. 
Según John MacAr-
thur, la voluntad de 
Dios para nuestras vi-
das es, fundamental-
mente, esta: Nuestro 
Señor quiere: 
- que seamos sal-
vos (1 Timoteo 2:4). 
- que seamos lle-
nos del Espíritu (Efe-
sios 5:17-18). 
- que seamos san-
tificados (1 Tesaloni-

censes 4:3-8). 
- que nos sometamos (1 Pedro 

2:13-15). 
- que suframos (1 Pedro 4:19). 

Si obedecemos la voluntad de 
Dios en estas cinco áreas, pode-
mos tomar el versículo de Salmos 
37:4 para nosotros: “Deléitate asi-
mismo en Jehová, y él te concederá 
las peticiones de tu corazón”. Pues 
entonces él mismo obrará en nues-
tras vidas tanto el querer como el 
hacer por su buena voluntad (Fili-
penses 2:13). Y si es la voluntad del 
Señor, viviremos y podremos to-
mar decisiones para hacer esto o 
aquello. 

Dios no solo está cerca cuando 
estamos adorándole en el culto del 
domingo. Nos maravillamos cuan-
do nos damos cuenta de que está 
presente en cada detalle de nues-
tra vida cotidiana. Él nos sorpren-
de con sus planes, que van más 
allá de lo previsto en nuestra agen-
da. Y como toda buena dádiva y 
todo don perfecto desciende de lo 
alto (Santiago 1:17), también pode-
mos recibir de su mano cada éxito 
en la vida. 

Era la costumbre del apóstol 
Pablo tomar decisiones sabias y 
someterlas a la voluntad de Dios: 
“Pero iré pronto a vosotros, si el Se-
ñor quiere” (1 Co. 4:19). Los prime-
ros puritanos y metodistas solían 
agregar las letras D.V. a sus docu-
mentos y cartas. D.V. es la abrevia-
tura de Deo volente, “si Dios quie-
re” en latín. En el pasado también 
se usaba agregar a un comunicado 
por escrito las tres letras s.c.J., que 

es la abreviatura de sub conditio-
ne Jacobea en latín, que significa: 
“bajo la condición de Santiago”. 

¿Tenemos la costumbre de so-
meter nuestros planes a la volun-
tad de Dios? Si es así, ¡maravilloso! 
Si no, ¡comienza hoy! “Si Dios 
quiere”, sin embargo, no debe ser 
una mera fórmula piadosa, sino 
una expresión genuina de tu ma-
nera de pensar y actuar. La ausen-
cia de esta actitud fue duramente 
criticada por Santiago y tildada de 
soberbia. 

El hacer planes sin depender de 
la voluntad de Dios es soberbia 

“Pero ahora os jactáis en vues-
tras soberbias. Toda jactancia seme-
jante es mala” (Stg. 4:16). 

En su altivez, se sobreestiman 
a sí mismos y subestiman a Dios. 
Prácticamente excluyen a Dios de 
sus negocios. Planifican y actúan 
como si conocieran y controlaran 
el futuro: “¡mi astucia, mi brillan-
tez, mi poder! ¡Cómo tengo todo 
bajo control! ¡Qué grande será! 
¡Qué triunfador que soy!”. 

Y con todo olvidan que solo vi-
ven porque Dios les concede la vi-
da, que solo tienen inteligencia y 
fuerza para sus planes porque 
Dios se las da, y que solo tienen 
tiempo y espacio porque Dios se 
los regala. 

“Pero ahora os jactáis en vues-
tras soberbias”. William Barclay di-
ce lo siguiente en su comentario 
de Santiago: “La palabra griega 
para arrogancia, alázoneía, era 
originalmente una característica 
de los charlatanes ambulantes que 
ofrecían remedios que en realidad 
no tenían poder curativo. La alázo-
neía es típica de las personas que 
reclaman para sí algo que no pose-
en y se jactan de algo que no sa-
ben hacer”. 

Es la autoglorificación, esta al-
tivez arrogante que forma la esen-
cia del pecado original, porque le 
roba la gloria a Aquel a quien se le 
debe toda la gloria. Es la actitud de 
Satanás, que originó su caída, ex-
presada en cinco propósitos sober-

ACTUALIDADES

“En lugar de lo cual deberíais 
decir: Si el Señor quiere, 

viviremos y haremos esto o 
aquello” (Stg. 4:15).
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bios que leemos en Isaías 14:13-
14: “Subiré al cielo; (…) levantaré 
mi trono, (…) en el monte del testi-
monio me sentaré, (…) sobre las 
alturas de las nubes subiré, y seré 
semejante al Altísimo”. 

Exactamente así se compor-
tó también el gran emperador 
Nabucodonosor justo antes de 
enloquecerse: “¿No es ésta la 
gran Babilonia que yo edifiqué 
para casa real con la fuerza de mi 
poder, y para gloria de mi majes-
tad?” (Dn. 4:30). 

Santiago dice que toda esta 
jactancia es mala, pues provie-
ne del malo. 

El hacer planes sin depender 
de la voluntad de Dios 
es pecado 

“y al que sabe hacer lo bueno, 
y no lo hace, le es pecado” (Stg. 
4:17). 

“Lo bueno” de lo que se ha-
bla aquí no es simplemente lo 
moral y éticamente correcto, lo 
honorable y lo cualitativamen-
te excelente, sino que en el con-
texto del pasaje se trata de la 
dependencia de la voluntad de 
Dios a la hora de hacer planes. 
Por supuesto, la afirmación de 
Santiago puede aplicarse a to-
dos los ámbitos de la vida, pero 
en primer lugar tenemos que 
verlo en su contexto concreto. 
Si tuviera un significado gene-
ral, este versículo tendría que 
colocarse al final de la carta, 
porque va seguido de muchas 
amonestaciones importantes, 
las cuales se deberían incluir. 

En este pasaje, hacer el bien 
significa incluir a Dios en la 
propia vida, someterle a él to-
dos los ámbitos de la misma, y 
caminar y actuar en dependen-
cia de Él. 

Este versículo también deja 
claro que los pecados de omi-
sión son tan graves como los de 
comisión. No hacer algo, sa-
biendo que sería lo correcto, 
constituye una culpa, de la mis-
ma manera que el pecado deli-

berado. Conocer la voluntad de 
Dios, pero no cumplirla, es pe-
cado. Por eso Santiago nos 
amonesta tan enfáticamente en 
Santiago 1:22: “Pero sed hacedo-
res de la palabra, y no tan solo oi-
dores”. 

Jesús resume esta verdad en 
su parábola sobre el mayordo-
mo fiel y el siervo infiel de la si-
guiente manera: “Aquel siervo 
que conociendo la voluntad de su 
señor, no se preparó, ni hizo con-
forme a su voluntad, recibirá mu-
chos azotes” (Lc. 12:47). 

¡Una seria advertencia para 
todos nosotros! ¿En qué mo-
mento hemos conocido la vo-
luntad del Señor y no la hemos 
cumplido? 

Planificar es importante y 
correcto. Pero no debemos olvi-
dar que nuestros planes y nos-
otros mismos estamos en las 
manos de Dios. Por eso debe-
mos planificar dependiendo de 
Él y de acuerdo con su volun-
tad. Utilicemos los medios que 
Él nos da para ello: la oración y 
la lectura de la Biblia. Busque-
mos el consejo de hermanos 
maduros. Tomemos decisiones 
sabias, y luego continuemos 
contando con el Señor, paso a 
paso. Dejémosle a él el resulta-
do. Solo él conoce el futuro. So-
lo él sabe lo que realmente es lo 
mejor para nosotros. 

Nuestra fe se demuestra en 
la forma en que contamos con 
el Señor en la vida cotidiana. 
Como alguien dijo: “No confíes 
en tu tiempo, se acabará en al-
gún momento; ni en tus pose-
siones, pronto pertenecerán a 
otro; ni en tu carrera, pronto se 
acabará; ni tampoco en tu sa-
lud, se deteriorará; sino confía 
en el Señor, pues ¡pronto esta-
remos con él!”. 

Salmos 37:5 resume el tema 
con estas maravillosas pala-
bras: “Encomienda a Jehová tu 
camino, y confía en él; y él hará”. 
Amén. 

Fredy Peter 

Cómo la 
educación 

moderna daña 
a los niños 

La psicoterapeuta austríaca Helene 
Drexler escribió un libro que parece ir 
contra la tendencia educativa actual. En 
su libro Der grosse Erziehungsirrtum – 
Wie wir unsere Kinder zu Narzissten ma-
chen (El gran error educativo – Cómo ha-
cemos narcisistas a nuestros hijos), de-
muestra cómo un niño fácilmente se con-
vierte en una persona narcisista cuando 
constantemente es aclamado, puesto en 
un pedestal y excesivamente elogiado. 
En un artículo que apareció en el diario 
Neue Zürcher Zeitung, la periodista Mo-
nika Wesseling entra en el tema, y lo ha-
ce con una mirada autocrítica. Explica 
que a la psicoterapeuta Drexler le llama-
ba la atención que muchos padres, aun-
que tenían las mejores intenciones y da-
ban todo para sus hijos, venían a su con-
sultorio a causa de inexplicables 
problemas que venían teniendo con es-
tos mismos hijos. Wesseling escribe: 
“Llama la atención que tantos adolescen-
tes y jóvenes, a pesar de haber recibido 
una educación de una calidad destacada, 
que les fue dada con las mejores inten-
ciones, son incapaces de arreglárselas en 
la vida”. El problema que Drexler identi-
ficó a lo largo de sus investigaciones es 
una educación que pone al niño en el 
centro del mundo. Estos niños crecen y 
son cada vez más conscientes de su posi-
ción sublime. Sus voces se hacen cada 
vez más fuertes reclamando al mundo su 
reconocimiento. Wesseling concluye: 
“La histeria por una educación óptima y 
el afán por organizar y planificar la vida 
de los hijos, no son nada bueno. Tanta 
estimulación desde afuera, como reciben 
los niños hoy en día, atrofia la motiva-
ción intrínseca (la que viene de adentro). 
Por un lado, queremos guardar a nues-
tros hijos de todos los problemas; por 
otro, los queremos poner a temprana 
edad en un corsé de adultos. No es sano 
decir simplemente sí a todo lo que se les 
ocurra a los niños”. LLDM
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cómo efectuar su depósito en el BROU o en 
Abitab. También puede visitar nuestra libre-
ría en Avenida Millán 4396, Montevideo, o 
compre por Internet: www.llamadaWEB.com 

Trabajo Radial en todos los países: Diríjase a: J.E. 
Casilla 6557, 11000 Montevideo, Uruguay. 

VE NE ZUE LA: Re pre sen tan te: Sr. Al ber to Vi-
 lla mi zar • Tel.: 414 112 1414.  
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pedidos@llamada.com.br 
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Editorial@llamadademedianoche.com
LIBRERIA VIRTUAL: Visítenos en nuestra 
página WEB y haga allí directamente su 
pedido: www.llamadaweb.org/catalogo/
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Para pedidos, preguntas bíblicas y acon-
sejamiento espiritual para su vida: dirija-
se a la dirección de su país 

“Y a la medianoche se oyó  
un clamor: ¡Aquí viene el  
esposo; salid a recibirle!” 

(Mateo 25:6)  
La Obra Misionera Llamada de Medianoche 
es una misión sin fines lucrativos, con el obje-
tivo de anunciar la Biblia entera como infali-
ble y eterna Palabra escrita de Dios, inspirada 
por el Espíritu Santo, siendo la única y segura 
base para la fe y conducta del cristiano. La fi-
nalidad de “Llamada de Medianoche” es:  
1º) Llamar a las personas a Jesucristo en 
todos los lugares, 
2º) proclamar la segunda venida del Se-
ñor Jesucristo, 
3º) preparar a los creyentes para Su se-
gunda venida, 
4º) mantener la fe y advertir respecto de 
doctrinas falsas.  
Sostén: todas las actividades de la Obra 
Misionera “Llamada de Medianoche” son 
mantenidas a través de ofrendas volunta-
rias de los que desean tener parte en este 
ministerio.  
Ediciones internacionales:  
“Llamada de Medianoche” es publicada 
también en alemán, cingalés, coreano, 
francés, holandés, húngaro, inglés, italia-
no, portugués y rumano. 
 
Sabiendo que el conocimiento humano es 
limitado (1. Cor 13:9), por lo tanto, las opi-
niones expresadas en los artículos son res-
ponsabilidad de los autores.
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Uno de los cantos tradicionales para la época na-
videña en inglés, tiene las siguientes palabras: 
“Es el tiempo más maravilloso del año, es la 

temporada más feliz de todas...”. Ciertamente las festi-
vidades de fin de año son una maravillosa oportunidad 
de compartir entre familiares y amigos. Lamentable-
mente, el mundo se ha esforzado en diluir, corromper y 
tergiversar el verdadero significado del extraordinario 
evento que se llevó a cabo en aquel pequeño pueblo 
de Judá. Belén fue testigo, junto con los pastores y to-
dos aquellos que presenciaron los eventos sobrenatu-
rales de esa maravillosa noche, de la noticia más im-
portante del amor de Dios Padre con la humanidad: Su 

Hijo unigénito estaba naciendo para cumplir una mi-
sión muy particular, planificada desde el inicio de la 
historia. Jesucristo, el Mesías prometido, estaba cum-
pliendo las profecías que se habían anunciado acerca 
de Él y Su misión era traer el mejor regalo para una hu-
manidad perdida por el pecado. 
Para esta próxima época navideña, disponemos de 
tres títulos que serán un regalo inolvidable para aque-
llos que lo reciban. Esteban Beitze, quien ya ha escrito 
otros títulos para nuestra editorial, ha publicado “¡Na-
vidad!, la mejor noticia para ti” y “El sinónimo de la 
Estrella”. No olvide incluir estos títulos en su lista de 
regalos navideños.
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El reporte del bodeguero  

Todos detestamos equivocarnos. Y sobre todo más, cuan-
do pensamos que hemos logrado algo importante o rele-
vante; es muy doloroso que alguien nos diga (y nos de-

muestre) que hemos cometido un error. Sin embargo, es par-
te de la naturaleza humana el cometer errores. 

Muy probablemente usted habrá escuchado en algunos 
círculos que la Iglesia es el “Israel espiritual” o que la Iglesia 
ha tomado el lugar del Israel “étnico”. A ese conjunto de ideas, 
se le conoce como la “Teología de sustitución”, y nuestro cola-
borador en Brasil, Reinhold Federolf ha escrito una obra muy 

completa al respecto: “Gemeinde ohne Israel - Die Folgen der 
Ersatztheologie” (disponible únicamente en idioma alemán). 

Este mes, presentamos a ustedes un extracto de dicha 
obra, “Iglesia sin Israel – Las consecuencias de la teología 
de sustitución”. Quizás usted crea saber acerca de este te-
ma, o a lo mejor, nunca lo había escuchado. Por estas y otras 
razones, deseamos invitarle a obtener una copia del mismo, 
y compartir su mensaje. La Iglesia e Israel (la nación), son 
dos entes diferentes, con papeles, privilegios, promesas y 
responsabilidades diferentes delante del Señor. Debemos co-
rregir si estamos equivocados a este respecto. 

  Hasta el próximo reporte del bodeguero…
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